

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

PARA PAMPLONA: Un mes, 1'25 pesetas; trimestre, 3'50; semestre, 6'75; año, 12'50.

EXTRANJERO: Trimestre, 10 pesetas; semestre, 18; año, 35. El pago será adelantado

El Eco de Navarra

PRECIOS DE INSCRIPCIÓN

Anuncios en primera plana, 1 peseta línea; anuncios oficiales en segunda plana, 0'50; reclamos, 0'25; anuncios preferentes tercera plana, 0'15; anuncios en cuarta plana, 0'07 línea sencilla.

La no devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la capital, indica que continua el abono.

DIARIO INDEPENDIENTE.—Dos ediciones NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Redacción, Administración e Imprenta, paseo de Valencia, 36, y calle de San Gregorio, número 25, bajos.

ESTADO ACTUAL DE LA HUELGA DE FERROVIARIOS

(Conferencias telefónicas y telegáficas.)

El Gobierno llama urgentemente a las reservas del ejército

Un día más.—Los ferroviarios catalanes formulan nuevas peticiones.—Actitud de las compañías.—Algunas secciones se colocan fuera de la legalidad.—La concentración de reservistas se hace normalmente.—Centros de concentración.—Luque explica estas medidas.—Actitud de los ferroviarios vascongados.—Disposiciones de la Cámara de Comercio de Pamplona.

Lerroux, emperador

La forma singularísima en que van desarrollándose los hechos desde que el actual conflicto ferroviario fué planteado por la sección catalana de una forma tan insólita e irregular, y la simple lectura de la prensa encargada de avivir más y más el movimiento, deja tan al descubierto la trama del conflicto, que no podemos menos de confirmarnos en las impresiones que ayer formulábamos sobre el verdadero carácter y finalidad única del movimiento.

Decíamos ayer a los lectores de EL ECO DE NAVARRA que la cuestión estaba planteada por la ambición del señor Lerroux, que, en posesión, cuando menos usufructuaria, del apoyo del gobierno, aspira a hacerse valer aún más y no sueña con otra cosa que plantear encarnizada batalla, retar a singular combate a sus enemigos, que no son precisamente los que se cobijan en los alcázares de la realzeta, sino los que tremolan también una enseña republicana y un programa halagador para las masas, con cuyo predominio se aspira a vivir.

Y la lectura de la prensa lerrouxista viene indirectamente a darnos plena razón. Sus columnas rebosan indignación contra el gobierno, pero los más fieros ataques, las insidias más artísticas, las virruencias más ponzoñosas, las reservas esa misma prensa para sus colegas del barrio republicano y socialista, a los que pretende presentar contraria a los intereses de los obreros, que ellos solo saben o aparentan saber defender. Y como es natural, dada la finalidad que se persigue, de esos ataques no saien bien librados los elementos directores de la Conjunción republicano-socialista.

Lerroux, que hace años usufructúa el Poder, estará satisfecho al ver cómo la masa obrera, incluso aquella gran parte de la masa obrera que tanto le odia, ha caído en las redes que malladas con la inconsciencia de las mismas supo tenderles para dirigirlas, para gobernarlas, para encauzarlas a su capricho, para transformarlas en súbditos de su imperio; Lerroux verá seguramente complacido el éxito de sus malas artes puestas en juego para deshacer la organización de sus enemigos, para derrocar violentamente sus autoridades, para suplantarlas, pues de hecho las ha suplantado desde el momento en que, por un mal entendido espíritu de solidaridad, ha logrado que los ferroviarios todos de España transigiesen con lo que les repugna, y descatasen a sus propios jefes para secundar los designios de sus más encarnizados enemigos.

Habíamos asistido, es verdad, en estos últimos tiempos a grandes movimientos de opinión cuyo único lema pareciera ser la inconsciencia, agenos por fortuna en Navarra a estas contradicciones, no podíamos sospechar que estuviese tan cercano el plazo en que esta provincia hubieran de tener su escenario adecuado estas facetas reveladoras de una inconsciencia suprema, traducidas en un movimiento tan extemporáneo como perjudicial para la clase obrera, que en esta como en otras muchas ocasiones, se dispone a ser carne de cañón para resguardar las espaldas de los ambiciosos y desleales.

El gobierno hará muy bien en cruzarse de brazos si estos antagonismos de sectas y fracciones se tradujesen únicamente en destrozos mutuos, en desgarros de jefaturas y en aniquilamiento de fuerzas contrarias. Mas como esto no ocurre, como Lerroux quiere recabar una jefatura edificada sobre la ruina nacional, sobre la misma miseria inevitable del proletariado, creemos llegada la hora de velar decididamente por el principio de autoridad, por los grandes intereses nacionales que al gobierno toca defender, con tanta más energía cuanto más difíciles sean las circunstancias, cuanto mayor sea la anarquía imperante.

Los ferroviarios catalanes

Barcelona 3 (14'40.) Importante reunión en el Gobierno civil.—Se presenta nueva fórmula de solución y es rechazada.—Los diputados catalanes piden se abran las Cortes.—El primer acto de sabotaje.—Una protesta de los ferroviarios.

En el Gobierno civil y bajo la presidencia del Gobernador civil Sr. Portela se ha celebrado una importante reunión presentándose fórmula de solución al actual conflicto ferroviario. El Director de la Compañía M. Z. A. Sr. Cardenal ha manifestado que la Compañía accedía a conceder 15 días de permiso anual con disfrute de sueldo. Ribalta anunció que sus compañeros habían acordado exigir fuesen 20 esos días de licencia al igual que lo que sucede con los de la línea del Norte.

El Sr. Cardenal ha acusado a los ferroviarios de falta de formalidad, pues cuando se accede a lo que ellos piden se formulan nuevas peticiones para enredar más el asunto.

Con esta discusión se han exacerbado los ánimos y no ha sido posible llegar a un acuerdo con respecto a los demás extremos de la fórmula de solución. Los diputados catalanes reunidos, han telegrafiado al gobierno en términos de bastante energía, pidiéndole que abra las Cortes inmediatamente para discutir el actual problema.

Hoy se ha tenido noticia del primer acto de sabotaje cometido en esta huelga. Parece ser que en las cercanías de Manresa ha sido incendiado un vagón que conducía algodón. Aun cuando el incendio ha sido prontamente sofocado, las pérdidas son de una buena consideración. Una comisión de ferroviarios se ha presentado en el gobierno civil para presentar de este hecho, y asegurar que ellos son completamente agenos a dicho acto de sabotaje.

Los maquinistas navales. Contra los squirols. Intervención de la benemérita. Reparto de socorros. Los trenes que circulan. Ferroviarios que abandonan ilegalmente el trabajo. La R. O. de Fomento.

La asociación de maquinistas navales ha telegrafiado al compañero Ribalta, que es inexacto que se hayan ofrecido al gobierno para sustituir a los huelguistas. Estos se muestran muy excitados contra algunos compañeros que siguen prestando sus servicios protegidos por la benemérita que en distintos casos se ha visto obligada a intervenir para defender a sus protegidos.

Mediante la presentación de carnet se han repartido hoy socorros a los obreros huelguistas en el Centro de la Sección Catalana. Los socorros repartidos ascienden a dos mil pesetas.

También han llegado a Port Bou tres trenes de mercancías que han sido prontamente despachados gracias a las facilidades que ha dado el gobierno para la estación de aduanas.

Según la misma nota es probable que desde mañana se admita en las estaciones la facturación de equipajes, pues se cuenta con el personal necesario para ello. Según comunican de Lérida los ferroviarios de aquella es acción han abandonado su trabajo y se espera a los plazos legales. El gobernador ha adoptado medidas energéticas.

La R. O. de Fomento ha producido pésimos efectos entre los ferroviarios. Desde mañana se presta servicio en las inmediaciones de la estación de Achuri un escuadrón de caballería de Alfonso XIII. El Comité Nacional ha telegrafiado a los ferroviarios vascongados rogándoles que por solidaridad secunden la huelga, pero estos han contestado que el Comité carece de autoridad para imponer lo que va contra su mismo criterio.

ACTITUD ENERGICA DE UNOS FERROVIARIOS

Bilbao 3 (16) En plena disidencia.—Una reunión de los ferroviarios vascongados.—Se confirman las primeras impresiones.—No secundarán la huelga.—Escuadrón en Achuri.—Telegramas energéticos.—Los del Norte y Santander.

Se han confirmado las impresiones transmitidas ayer y que la reunión celebrada por los ferroviarios del Central Vascongado fué muy borrascosa por la presencia de elementos extraños que quisieron imponer su actitud.

Desde mañana prestará servicio en las inmediaciones de la estación de Achuri un escuadrón de caballería de Alfonso XIII. El Comité Nacional ha telegrafiado a los ferroviarios vascongados rogándoles que por solidaridad secunden la huelga, pero estos han contestado que el Comité carece de autoridad para imponer lo que va contra su mismo criterio.

Las secciones del Norte y ferrocarriles de Santander reanudarán la huelga por puro espíritu de solidaridad. El gobernador ha adoptado ya las precauciones oportunas para garantizar la normalidad de los servicios.

Nuevas peticiones de los ferroviarios

Hablando con el Comité.—Las nuevas peticiones formuladas.—Lo que dice el gobernador.—Los dos poderes.—Actitud de las Compañías.—Un manifiesto.—Cierre de fabricas.—La situación se agrava.

Una comisión de obreros huelguistas ha visitado al gobernador para hacerle entrega de sus peticiones nuevamente formuladas. Estas son las siguientes: 1.ª Que la Compañía destina un millón de pesetas para retiros y mejoras de sueldos a los que lo perciban inferior a 50 duros mensuales.

2.ª Que se concedan veinte días de permiso con sueldo íntegro. 3.ª Que se aumente la gratificación concedida a los maquinistas por razón de economías. 4.ª Que se admita a todos los huelguistas y se declare inamovible el personal.

El gobernador ha dicho que dará traslado de las nuevas peticiones a las compañías pero les ha aconsejado que las estudien bien, pues desea que tengan el carácter de definitivas. Los obreros han contestado que no tienen poderes suficientes para hacerlo así.

Sabeis que las Compañías se muestran enojadas por la informalidad de que están dando muestras los obreros, y está dispuestas a no aceptar proposiciones que no venguen con el marchamo de autorizadas como definitivas. La Compañía de M. Z. A. prepara un manifiesto haciéndolo saber así, y manifestando que está dispuesta a acceder a la mayoría de las peticiones formuladas.

Comienza el cierre de fabricas por falta de materias primas. En San Andrés del Palomar se han cerrado dos, quedando en paro forzoso 300 obreros. La situación empeora por momentos. A última hora de la mañana se aseguraba que la huelga se solucionará esta misma noche.

Un Gobierno Weyler? Ha circulado el rumor de que el ministro de Fomento señor Villanueva había dimisionado y que esta dimisión había arrastrado la de todo el Gobierno, llamándose telefónicamente a Weyler para sustituirlo. El propio interesado lo ha negado rotundamente.—MASANA

Después se levantó dirigiéndose hacia la casa, encontrándose con el doctor Harmat que decía: —¡Ah! hija mía, os estaba buscando. —¿Qué hay, doctor?—preguntó Blanca. —Que esta misma noche Gouesnou será probablemente destruido, saqueado, incendiado y arruinado. Los azules y los chuanes se encontrarán aquí. He recibido orden de armar la aldea y resistir al enemigo. ¿Pero cuál es este enemigo? ¡Yo amo a mi país y amo a mi rey! —Esperar en Dios, doctor. —Es que la orden del Comité es terminante. El finete que me la ha traído hace un momento tiene el aspecto de un foragido. ¿Qué va a ser de nuestros pobres enfermos? Rehuser el obedecer es arriesgar mi cabeza. —¡Atended a los vecinos que se dispersan por el campo, llevándose lo mejor que puedan. —¡Hija mía; ya lo he echo. La aldea entera está ya desierta. Nos quedaremos nosotros solos. —¡Dios nos protegerá!—dijo la religiosa levantando los ojos al cielo.

Reunión importante

En la Cámara de Comercio se han reunido las fuerzas vivas de la localidad y a propuesta del señor Barandiarán han acordado marchar al gobierno civil para ofrecerse personalmente y los servicios de que disponen a fin de que no falte lo necesario.

El señor Novella ha agradecido mucho esta actitud. Se reunirán unos doscientos automóviles para hacer el transporte de correos y viajeros. En la Cámara de Comercio funcionará con carácter permanente un Comité encargado de proveer a lo más necesario con arreglo a las circunstancias.

El corresponsal. En Madrid TRABAJOS EN EL MINISTERIO DE LA GUERRA Lo que dice el general Luque Madrid 3 (19'20).

Durante toda la mañana de hoy se ha notado en el ministerio de la Guerra inusitada animación. Indudablemente se viene trabajando con apuro en la movilización de tropas con motivo de la huelga.

El general Luque ha celebrado una conferencia de más de dos horas con el jefe del Estado Mayor Central general Parrado. Después nos ha recibido unos momentos a los periodistas, manifestándonos que el plan de movilización de fuerzas que tenía preparado se va realizando a la perfección y que tiene dispuestos 30.000 hombres para acudir donde sea preciso.

La misión del ejército es garantizar el orden público y la libertad del trabajo. Por ahora no tenemos otro fin que cumplir. Se ha lamentado de los bules circulados por ahí estos días, algunos con evidente mala fe y ha citado el caso de un periódico radical de Valencia que sabiendo que en este mes se hace el llamamiento y se fija el cupo para el próximo año, trata de

Harmar el misterioso enviado del conde de Sommes, desaparecido en el frondoso bosqueillo que había delante de la tapia. Ojalá por su espeso ramaje llegó hasta una plazaola, en la cual hizo un alto mirando en su derredor.

Se produjo un ligero ruido entre el ramaje y apareció un hombre preguntando: —¿Qué he hecho, Roquefort? —He conseguido, señor conde mucho más de lo que esperaba. —¿Consienten en partir? —Sí. Tienen fe en todo lo que concierne al conde de Sommes. Todo está convenido y decidido como deseabais. —Estoy contento de ti—contestó Sommes. —¿Y el vizconde? —No hay noticias. —¿Ha perdido Pick la pista? —Completamente; pero mañana estará el mar entre ellas y él. —Pero si el vizconde de Renneville ha podido salvarse y volver a Francia, ¿quién nos dice que el marqués de Harbois no puede hacer otro tanto y surgir ante nosotros el día menos pensado? —El marqués está muerto y bien muerto. —¡Eh, eh! También se creía muerto al vizconde de Pick, siendo a éste el que ella ama... Debieras haber echado el anzuelo a Leonor.

Roquefort movió la cabeza. —Camparini tiene las uñas muy largas. —¡Bah! ¿Le temes? —Sí le temiese no estaría a tu lado. —Combatiré cara a cara a ese hombre que se ha servido de mí como de un instrumento útil. —¡Camparini es muy fuerte, pero lucharemos! Sin embargo, hay una cosa en el asunto que me preocupa. —¿Qué es ello? —La fortuna de los Norres recae por mitad en Blanca y Leonor; tú no puedes casarte con las dos y no tendrás por lo tanto más que la mitad de esa fortuna. —Leonor permanecerá en el convento, profesará y será válida su renuncia a la herencia. —Pero si el vizconde de Renneville escapa de Pick, siendo a éste el que ella ama... Debieras haber echado el anzuelo a Leonor.

—Me gusta más Blanca. —Entonces piensas en el vizconde. —¿Mañana estaremos en el mar. ¿Quién puede prever los accidentes de una travesía? Un pasajero en falso al embarcarse o al desembarcar... Una verga que se quiebra... Una cuerda que se rompe... Una ola que os arrastra... Roquefort miró a su compañero diciéndole: —Efectivamente, tienes mucho talento. —¿Qué hora es?—preguntó de repente el conde. —Las cinco. —El atico debe ser a las diez. ¿Has avisado al comodoro que las baterías de angustura estén guardadas esta noche por un solo batallón? —Sí. —¿Y qué ha contestado? —Roquefort se abrió la blusa, sacando del bolsillo un fajo de billetes del Banco Inglés. —¡Bien!—dijo el conde, brillándole la mirada.—¿Y el stuop? —Estará esta noche en la punta de Saint-Pabu. Los hombres de la tripulación tendrán una canoa a nuestra disposición. —¿Están bien tomadas todas las precauciones? —Todas. —¿Qué marcha seguirán los chuanes? —Y como ellos no se van a ninguna parte, se quedarán en el puerto.

—¿Están bien tomadas todas las precauciones? —Todas. —¿Qué marcha seguirán los chuanes? —Y como ellos no se van a ninguna parte, se quedarán en el puerto.

—¿Están bien tomadas todas las precauciones? —Todas. —¿Qué marcha seguirán los chuanes? —Y como ellos no se van a ninguna parte, se quedarán en el puerto.

—¿Están bien tomadas todas las precauciones? —Todas. —¿Qué marcha seguirán los chuanes? —Y como ellos no se van a ninguna parte, se quedarán en el puerto.

Agitación en Zaragoza

Zaragoza 3 (17'50). Felicitaciones al capitán general. Efervescencia entre los ferroviarios. Todos se presentan en filas. Las fiestas no se suspenden. El capitán general Sr. Huertas ha recibido muchas felicitaciones por sus energías y acertadas disposiciones que han producido gran agitación entre el elemento ferroviario. Se han presentado en filas unos 40 soldados de las últimas quintas que son ferroviarios. No faltan que presentarse más que 10 más. El Alcalde Sr. Ballarín ha conferenciado con el Gobernador. Han acordado no suspender las fiestas. CASAS. Un Real decreto importante LLAMAMIENTO DE SOLDADOS A FILAS

La «Gaceta» en su número de hoy publica un importante Real decreto como continuación de las medidas acordadas por el gobierno ante el actual conflicto ferroviario. En él se dispone se incorporen inmediatamente a filas todas las reservas del Batallón de Ferrocarriles y todos los soldados que estuviesen disfrutando licencia limitada, ó en situación de primera reserva correspondiente, a los cuerpos de los años de 1907 a 1912.

Se dan reglas precisas a los Capitanes generales para el mejor y más inmediato cumplimiento de esta orden. Con respecto a la concentración, se establecen centros de concentración en los ferrocarriles de Madrid, Zaragoza y Alicante, Compañía del Norte y ferrocarril de Valdepeñas a Puertollano, en lo que hace referencia a los soldados de la capitania general de la primera región. Con respecto a otras regiones se deja el asunto al arbitrio de los respectivos capitanes generales. También se publican reglas con respecto a los excedentes de cupo a los que también se llama en determinadas condiciones. Se transcriben al propio tiempo las penalidades en que incurrirán los que no acudan a este llamamiento. El decreto lleva la firma del día 1.º de Octubre y según ha manifestado el general Luque, no se ha publicado hasta hoy para dar tiempo a que los capitanes generales recibieran sus instrucciones que les enviaba el gobierno para el mejor cumplimiento de esta disposición ministerial. Parece ser que hoy mismo se han presentado en la Capitanía general de Madrid muchos reservistas poseídos de gran entusiasmo. Mañana mismo serán alistados y comenzarán a prestar servicio. Luque se muestra satisfecho del resultado de la disposición.

Los ferroviarios de Ariza En una reunión celebrada por los ferroviarios del ferrocarril de Ariza a Valladolid, han acordado declarar la huelga mañana día 4. Como el acuerdo es totalmente contrario a las prescripciones legales en la materia, se han dado órdenes a las autoridades en tal sentido. Dos compañías del regimiento de León han marchado de Valladolid a Ariza.

El Centenario de Cadiz y los ferroviarios. Es sabido que los ferroviarios de la sección andaluza con objeto de no destituir las fiestas del Centenario de las Cortes de Cadiz prometieron no declararse en huelga. Sin embargo, hoy han hecho saber al Gobernador civil que ellos secundarán el paro el día 12 del corriente si para entonces no se ha solucionado el conflicto. El compañero Abolafia, de Málaga, ha logrado que los ferroviarios de su sección no cumplieren este acuerdo. Declararán la huelga el día 8 a las doce de la noche, pero no dos. Además, ¿qué nos importa? Me llevo esta noche a Blanca y a Leonor, me caso con Blanca y espero tiempos más tranquilos; después vuelvo a Francia y entro en posesión de la fortuna de mi mujer. Doble ventaja, porque no se produce ruido ni escándalo y me sustraigo a Camparini.

Roquefort movió la cabeza. —Camparini tiene las uñas muy largas. —¡Bah! ¿Le temes? —Sí le temiese no estaría a tu lado. —Combatiré cara a cara a ese hombre que se ha servido de mí como de un instrumento útil. —¡Camparini es muy fuerte, pero lucharemos! Sin embargo, hay una cosa en el asunto que me preocupa. —¿Qué es ello? —La fortuna de los Norres recae por mitad en Blanca y Leonor; tú no puedes casarte con las dos y no tendrás por lo tanto más que la mitad de esa fortuna. —Leonor permanecerá en el convento, profesará y será válida su renuncia a la herencia. —Pero si el vizconde de Renneville escapa de Pick, siendo a éste el que ella ama... Debieras haber echado el anzuelo a Leonor.

—Me gusta más Blanca. —Entonces piensas en el vizconde. —¿Mañana estaremos en el mar. ¿Quién puede prever los accidentes de una travesía? Un pasajero en falso al embarcarse o al desembarcar... Una verga que se quiebra... Una cuerda que se rompe... Una ola que os arrastra... Roquefort miró a su compañero diciéndole: —Efectivamente, tienes mucho talento. —¿Qué hora es?—preguntó de repente el conde. —Las cinco. —El atico debe ser a las diez. ¿Has avisado al comodoro que las baterías de angustura estén guardadas esta noche por un solo batallón? —Sí. —¿Y qué ha contestado? —Roquefort se abrió la blusa, sacando del bolsillo un fajo de billetes del Banco Inglés. —¡Bien!—dijo el conde, brillándole la mirada.—¿Y el stuop? —Estará esta noche en la punta de Saint-Pabu. Los hombres de la tripulación tendrán una canoa a nuestra disposición. —¿Están bien tomadas todas las precauciones? —Todas. —¿Qué marcha seguirán los chuanes? —Y como ellos no se van a ninguna parte, se quedarán en el puerto.

—Me gusta más Blanca. —Entonces piensas en el vizconde. —¿Mañana estaremos en el mar. ¿Quién puede prever los accidentes de una travesía? Un pasajero en falso al embarcarse o al desembarcar... Una verga que se quiebra... Una cuerda que se rompe... Una ola que os arrastra... Roquefort miró a su compañero diciéndole: —Efectivamente, tienes mucho talento. —¿Qué hora es?—preguntó de repente el conde. —Las cinco. —El atico debe ser a las diez. ¿Has avisado al comodoro que las baterías de angustura estén guardadas esta noche por un solo batallón? —Sí. —¿Y qué ha contestado? —Roquefort se abrió la blusa, sacando del bolsillo un fajo de billetes del Banco Inglés. —¡Bien!—dijo el conde, brillándole la mirada.—¿Y el stuop? —Estará esta noche en la punta de Saint-Pabu. Los hombres de la tripulación tendrán una canoa a nuestra disposición. —¿Están bien tomadas todas las precauciones? —Todas. —¿Qué marcha seguirán los chuanes? —Y como ellos no se van a ninguna parte, se quedarán en el puerto.

—Me gusta más Blanca. —Entonces piensas en el vizconde. —¿Mañana estaremos en el mar. ¿Quién puede prever los accidentes de una travesía? Un pasajero en falso al embarcarse o al desembarcar... Una verga que se quiebra... Una cuerda que se rompe... Una ola que os arrastra... Roquefort miró a su compañero diciéndole: —Efectivamente, tienes mucho talento. —¿Qué hora es?—preguntó de repente el conde. —Las cinco. —El atico debe ser a las diez. ¿Has avisado al comodoro que las baterías de angustura estén guardadas esta noche por un solo batallón? —Sí. —¿Y qué ha contestado? —Roquefort se abrió la blusa, sacando del bolsillo un fajo de billetes del Banco Inglés. —¡Bien!—dijo el conde, brillándole la mirada.—¿Y el stuop? —Estará esta noche en la punta de Saint-Pabu. Los hombres de la tripulación tendrán una canoa a nuestra disposición. —¿Están bien tomadas todas las precauciones? —Todas. —¿Qué marcha seguirán los chuanes? —Y como ellos no se van a ninguna parte, se quedarán en el puerto.

—Me gusta más Blanca. —Entonces piensas en el vizconde. —¿Mañana estaremos en el mar. ¿Quién puede prever los accidentes de una travesía? Un pasajero en falso al embarcarse o al desembarcar... Una verga que se quiebra... Una cuerda que se rompe... Una ola que os arrastra... Roquefort miró a su compañero diciéndole: —Efectivamente, tienes mucho talento. —¿Qué hora es?—preguntó de repente el conde. —Las cinco. —El atico debe ser a las diez. ¿Has avisado al comodoro que las baterías de angustura estén guardadas esta noche por un solo batallón? —Sí. —¿Y qué ha contestado? —Roquefort se abrió la blusa, sacando del bolsillo un fajo de billetes del Banco Inglés. —¡Bien!—dijo el conde, brillándole la mirada.—¿Y el stuop? —Estará esta noche en la punta de Saint-Pabu. Los hombres de la tripulación tendrán una canoa a nuestra disposición. —¿Están bien tomadas todas las precauciones? —Todas. —¿Qué marcha seguirán los chuanes? —Y como ellos no se van a ninguna parte, se quedarán en el puerto.

—Me gusta más Blanca. —Entonces piensas en el vizconde. —¿Mañana estaremos en el mar. ¿Quién puede prever los accidentes de una travesía? Un pasajero en falso al embarcarse o al desembarcar... Una verga que se quiebra... Una cuerda que se rompe... Una ola que os arrastra... Roquefort miró a su compañero diciéndole: —Efectivamente, tienes mucho talento. —¿Qué hora es?—preguntó de repente el conde. —Las cinco. —El atico debe ser a las diez. ¿Has avisado al comodoro que las baterías de angustura estén guardadas esta noche por un solo batallón? —Sí. —¿Y qué ha contestado? —Roquefort se abrió la blusa, sacando del bolsillo un fajo de billetes del Banco Inglés. —¡Bien!—dijo el conde, brillándole la mirada.—¿Y el stuop? —Estará esta noche en la punta de Saint-Pabu. Los hombres de la tripulación tendrán una canoa a nuestra disposición. —¿Están bien tomadas todas las precauciones? —Todas. —¿Qué marcha seguirán los chuanes? —Y como ellos no se van a ninguna parte, se quedarán en el puerto.

—Me gusta más Blanca. —Entonces piensas en el vizconde. —¿Mañana estaremos en el mar. ¿Quién puede prever los accidentes de una travesía? Un pasajero en falso al embarcarse o al desembarcar... Una verga que se quiebra... Una cuerda que se rompe... Una ola que os arrastra... Roquefort miró a su compañero diciéndole: —Efectivamente, tienes mucho talento. —¿Qué hora es?—preguntó de repente el conde. —Las cinco. —El atico debe ser a las diez. ¿Has avisado al comodoro que las baterías de angustura estén guardadas esta noche por un solo batallón? —Sí. —¿Y qué ha contestado? —Roquefort se abrió la blusa, sacando del bolsillo un fajo de billetes del Banco Inglés. —¡Bien!—dijo el conde, brillándole la mirada.—¿Y el stuop? —Estará esta noche en la punta de Saint-Pabu. Los hombres de la tripulación tendrán una canoa a nuestra disposición. —¿Están bien tomadas todas las precauciones? —Todas. —¿Qué marcha seguirán los chuanes? —Y como ellos no se van a ninguna parte, se quedarán en el puerto.

—Me gusta más Blanca. —Entonces piensas en el vizconde. —¿Mañana estaremos en el mar. ¿Quién puede prever los accidentes de una travesía? Un pasajero en falso al embarcarse o al desembarcar... Una verga que se quiebra... Una cuerda que se rompe... Una ola que os arrastra... Roquefort miró a su compañero diciéndole: —Efectivamente, tienes mucho talento. —¿Qué hora es?—preguntó de repente el conde. —Las cinco. —El atico debe ser a las diez. ¿Has avisado al comodoro que las baterías de angustura estén guardadas esta noche por un solo batallón? —Sí. —¿Y qué ha contestado? —Roquefort se abrió la blusa, sacando del bolsillo un fajo de billetes del Banco Inglés. —¡Bien!—dijo el conde, brillándole la mirada.—¿Y el stuop? —Estará esta noche en la punta de Saint-Pabu. Los hombres de la tripulación tendrán una canoa a nuestra disposición. —¿Están bien tomadas todas las precauciones? —Todas. —¿Qué marcha seguirán los chuanes? —Y como ellos no se van a ninguna parte, se quedarán en el puerto.

Folleto de EL ECO DE NAVARRA 72 4-10-1912.

Los dos tenientes

estaréis en las costas de Inglaterra fuera de todo poligro. —Pero, ¿por qué no se ha empleado este medio de salvación? —Porque el conde no ha podido obtener hasta esta mañana estos preciosos papeles y porque las tropas republicanas invadían el litoral, la parte en que se encuentra Saint-Pabu estará abandonada esta noche y podréis embarcar. —¡Oh!—dijo Blanca—tengo confianza en lo propuesto por el conde de Sommes; pero dudo en huir dejando en peligro a algunas personas a quien amo. —¿Y quién os dice que los abandonáis? —¡Cómo! ¿Podrán también huir con nosotros? —Sin duda alguna. El navío que espera es bastante espacioso para recibir a todos. El señor de Sommes os ha autorizado a profanar el templo de la cultura.

Número atrasado, 15 céntimos

Servicio telefónico y telegráfico

Nuestra información directa de Madrid, región Vascongada, Provincias y Extranjero

fiero de Guerra, toda vez que el Gobierno les llama al servicio.

Advertió también el capitán á los reservistas ferroviarios que continuarán prestando funciones idénticas á las que ahora realizan, debiendo ser revistados todas las noches por un jefe que la autoridad militar consignará.

El sargento leyó á continuación las ordenanzas militares, haciendo notar á los que se encuentran en el caso fijado por la Real orden, que el abandono ó la resistencia al servicio se considerará como desertiones á los efectos del Código.

Antes de salir de las estaciones, el sargento, á la vista del capitán, impuso á todos los ferroviarios que se comprenden en la situación de reserva un brazal con los colores nacionales, que deberán ostentar como distintivo.

Esta medida del gobierno, sobre descontentar los planes de los huelguistas, ha debido disgustar no poco á los obreros de las compañías ferroviarias.

Así parece traslucirse de los comentarios que en corros diferentes, se hacían del acto militar de esta mañana, que por lo inesperado produjo no poca sorpresa.

Ofrecimiento

El director de las minas de azogue de Almadén, ha puesto á disposición del ministro de Hacienda, por si en caso de paro general, el Gobierno quiere utilizar sus servicios, todos los empleados y braceros que al presente se hallan colocados en aquella importante explotación.

Lo que dice

Canalejas

Canalejas, después de conferenciar con el Rey, marchó esta mañana al Ministerio de la Gobernación, en cuyo despacho permaneció cerrado y entregado al trabajo.

Envió recado á los periodistas con Barroso, quien por boca del Pre-Idente les manifestó que la cuestión ferroviaria continuaba en Barcelona en el mismo estado y bajo la tranquilidad más perfecta.

Insinuó la manifestación de que el conflicto parece haber entrado en un nuevo período, que permite vislumbrar el arreglo, pero sobre ello nada puede decirse, hasta que Ribalta, que se halla recorriendo la zona de la huelga, regrese á Barcelona.

Esto sucederá probablemente esta tarde y entonces, confía el Gobierno, en poder dar no pocas más concretas.

La concentración de reservistas ha comenzado á verificarse en distintas provincias, en forma normal y sin incidentes.

Rumores mejoria y es posible que aun pueda marchar á Cádiz.

Si el médico insistiese en su prohibición, el señor Moret será designado para presidir el festival parlamentario.

Los nuevos soldados

En el Ministerio de la Guerra nos han manifestado que según datos que allí tienen, por el nuevo llamamiento á filas volverán al servicio más de cuatro mil ferroviarios que actualmente se encuentran en huelga.

Han dicho también en aquel departamento que el gobierno está dispuesto á llamar también á la segunda reserva, pero que para esto precisa una ley que habrán de votar las Cortes si se estimase precisa.

Un artículo oficioso

LA COMPAÑÍA DEL MEDIODÍA SE DEFIENDE

Esta mañana se han publicado en varios periódicos de la mañana algunos artículos firmados por tres obreros de la Compañía del Mediodía, en los que se hacen apreciaciones sobre el reparto de dividendos etc., etc., para obtener consecuencias favorables á la demanda de los ferroviarios huelguistas.

La Compañía del Mediodía ha publicado esta noche otro artículo afirmando que esos datos son totalmente inexactos, y que si en circunstancias normales hubiera podido atribuírsele esto á una equivocación, ahora parece ser todo consecuencia de la mala fé.

Como prueba de estas equivocaciones aducen entre otras la sufrida por Ribalta que dice que de los 27 millones que la Compañía tiene presupuestados para personal, se consumen la mayor parte para los altos empleados, siendo así que de la expresada cantidad se destinan veintidós millones á los sueldos menores de tres mil pesetas, un millón á los sueldos entre tres mil y diez mil pesetas y cuatro millones para los sueldos superiores á diez mil pesetas.

Huelguistas excitados

Entre los huelguistas ferroviarios ha producido una excitación enorme el hecho de la publicación del decreto llamando á los reservistas.

Se estima esto entre los ferroviarios como una represalia del gobierno.

En las estaciones han aparecido hoy letreros sediciosos.

Habla Canalejas

El presidente vuelve á sincerarse nuevamente su actitud. Los elementos revolucionarios. Acción de los poderes ejecutivo y legislativo. Se mantendrá dentro de la más estricta legalidad.

Esta tarde ha vuelto á recibir el señor Canalejas á los periodistas, manifestando que son falsos los propósitos y actitudes intervencionistas que se atribuyen al gobierno en el actual conflicto.

Ha recordado que hace ya un año se empezó con una huelga general de ferroviarios, y desde entonces trabajo por mejorar la condición social y económica de estos obreros, á quienes había

prometido ventajas para primero de año de 1913.

Ahora se presentan los ferroviarios levantiscos y desatando las instrucciones del Comité central, son subyugados por el señor Ribalta que los ha conducido á este estado de cosas.

La huelga es pacífica pero pueda llegar á adoptar temperamentos de violencia y entonces el gobierno sufrirá cumplir con su deber, con toda energía que fuese preciso.

Ha dicho que es innegable la intrusión en este pleito de elementos agitadores y revolucionarios á quienes persigue de cerca la policía para darles un castigo ejemplar.

Añadió después que con el poder legislativo podrá haberse solucionado ya el conflicto. Ahora el gobierno se limitará á mantener el imperio de la ley en su gran hermosura.

En Barcelona

Buscando la solución. Emigrados. Periódico denunciado. Acaparamiento de subsistencias.

Los presidentes de las Sociedades Económicas han conferenciado esta tarde con el presidente de la Diputación de Barcelona, tratando de buscar solución al conflicto ferroviario, cuya prolongación habrá de producir horros trastornos.

Una comisión de la Unión gremial ha visitado también esta tarde al gobernador ofreciéndose incondicionalmente á cuanto quiera designarse, siempre que se trate de gestiones encaminadas á solucionar la huelga.

Sobre todo lo que en ambas entrevistas se ha tratado en detalle, así como sobre las conclusiones en definitiva adoptadas para llenar el objeto propuesto, se guarda absoluta reserva.

Los huelguistas, por otro lado, se muestran cada vez más persistentes en su primitiva actitud, sin ocultar la confianza que les merece el éxito total de su campaña.

El vapor Sustrétegui ha zarpado para América, llevando á bordo muy cerca de ochocientos emigrantes, procedentes en su mayor parte de Aragón y Navarra.

Ha sido denunciado el diario radical «El Progreso» por supuestos insultos al señor Canalejas.

Los tahoneros de Barcelona, en previsión de cuando pueda acontecer, han solicitado del Gobernador que interese de las Compañías el inmediato envío de unos cien vagones de harina, que procedentes de Castilla, deben de hallarse detenidos en una ó en varias estaciones del camino.

La Compañía del Norte ha enviado á Barcelona unos cincuenta vagones de mercancías para que de este modo pueda hacerse con mayor comodidad el transporte de víveres.

Parece asegurado por unos días el abastecimiento de carnes.

Revista.-Maquinistas

El capitán general de Cataluña señor Weyler ha revistado esta tarde el regimiento de dragones de Montesa.

Han salido con dirección á Miranda de Ebro, en donde comenzarán inmediatamente á prestar servicio, cinco maquinistas y cinco fogoneros de la escuela de instrucción.

Las bases formuladas

Los ferroviarios de la compañía de Olot á Gerona han presentado al gobernador las bases bajo las cuales se encuentran dispuestos á volver al trabajo.

También el comité directivo de la huelga de la red catalana ha publicado un manifiesto en el que condensa sus aspiraciones, en las que con relación á las antes propuestas son de advertir algunas diferencias.

Quiéren en primer lugar los ferroviarios que se admita al trabajo con los mismos cargos ó empleos que antes tenían á todos los huelguistas, de paso que exijan sean despedidos todos cuantos perseveraron en sus labores.

Los aumentos de sueldo se contraerán á la tabla siguiente:

Obreros y empleados cuya asignación hasta la huelga no excediera de 125 pesetas mensuales; aumentará su salario en razón de un 30 por 100.

Obreros y empleados cuyo sueldo oscilase entre 125 y 250 pesetas; aumento, el 20 por 100.

Obreros y empleados cuya asignación mensual exceda de 250 pesetas; aumento el 10 por 100.

Se consignarán además gratificaciones para el personal, cuya cuantía ha de ser proporcionada á los beneficios que en la explotación obtenga la empresa, sin que estas gratificaciones puedan ser en ningún caso menores al diez por ciento de los sueldos.

Quedaría establecida la inmovilidad de todos los ferroviarios y determinando, como mínimo, un descanso semanal de cincuenta y seis horas, ó sea á razón de ocho por día.

Más conferencias. Circulación de trenes.

En el despacho del señor Portela se reunieron esta tarde con el gobernador cinco representantes de los ferroviarios huelguistas y los señores Ledó y Calvet.

El compañero Ribalta, á quien se esperaba, no acudió.

Se ignora lo allí tratado, aunque se supone que las decisiones adoptadas, revisten importancia toda vez que á consecuencia de ellas, los huelguistas se proponen celebrar asamblea general el sábado próximo, para lo cual han comenzado á repartirse las convocatorias. También conferenciaron largamente

Weyler y Portela, sin que hayan dejado traslucir el motivo de la entrevista.

Los trenes de Francia circulan con regularidad custodiados por fuerzas militares.

La compañía del Norte sigue la explotación de la línea con sus empleados.

Ha llegado el correo de Zaragoza conduciendo muchos viajeros.

LOS FERROVIARIOS EN ZARAGOZA

Zaragoza 3 (12 noche.)

Mañana por la noche empieza la huelga. Precauciones y vigilancia en las vías.

En estos momentos acaba de celebrarse la anunciada asamblea de ferroviarios de la Compañía del Norte, en la que se discutió si procedía el aplazamiento de la huelga.

Por unanimidad se desechó la proposición y se acordó ir á la huelga mañana por la noche.

En las estaciones se han redoblado hoy las precauciones.

Han circulado menes trenes que los ordinarios.

En el gobierno civil y Capitanía General se ha advertido hoy inusitado movimiento.

En todos los trenes han salido fuerzas de la benemérita para custodiar las estaciones.

Mañana salen para extenderse por toda la línea los regimientos del Infante y Cantabria.

Los interventores del Estado han salido para encargarse de las estaciones de la provincia.

Igual orden han recibido los telegrafistas.

CASAS.

La huelga en Pamplona

Ferrovios á filas

Ayer llegó á esta ciudad un piquete armado del regimiento del Infante, de guarnición en Zaragoza, compuesto de 16 soldados, dos cabos y un sargento, al mando de un capitán, que van recorriendo toda la línea férrea desde Zaragoza á Alsasua, para dar la vuelta por Miranda, con el fin de cumplimentar la reciente disposición del ministerio de la Guerra, por la cual se ordena la incorporación á filas desde el mismo momento que se declare la anunciada huelga á todos los ferroviarios comprendidos en los reemplazos de 1907 á 1911.

Aquí en la estación de Pamplona hay nueve ferroviarios que se encuentran en esa situación, á seis de los cuales se les notificó ayer mismo la orden, colocándose como distintivo un brazalete de bayeta roja, y hoy se hará lo propio con otros dos.

El restante marchó el día pasado á Valencia á consecuencia de una desgracia de familia.

A los interesados se les advierte la prohibición absoluta de asistir á reuniones de ninguna clase, y se les anuncia que si dentro de las dos horas siguientes á la del paro general no se presentaban en los cuarteles donde deben incorporarse se les perseguiría como desertores.

El citado piquete al mando del capitán Añudo continuará hoy su viaje con dirección á Alsasua, haciendo en todas las estaciones lo propio que se está haciendo en todas las de España.

Circular importante

La Cámara del Comercio é Industria de Navarra ha publicado el siguiente importante documento:

«La inminencia de la huelga de obreros ferroviarios anunciada ya oficialmente, suscita en esta región, del mismo modo que en las del resto del Estado, una perturbación económica más ó menos sensible. Afortunadamente en Navarra los perjuicios inherentes á la interrupción de las comunicaciones férreas, no han de revertir en la enorme gravedad que se quiza deba sentir en las ciudades populosas y en los grandes centros fabriles; y en tal concepto aunque el hecho en si constituye una molestia, sus efectos serán menos intensos porque la producción de los artículos de primera necesidad, puede decirse asegurada dentro de la provincia para garantizar las exigencias de la demanda; por otra parte, la causa de no contar más que con una vía general siquiera su zona de influencia sea rica é importante son múltiples y abundantisimas las comunicaciones por carreteras de primero y segundo orden que en caso necesario podrían utilizarse para la aproximación de productos más indispensables y hasta para la conducción de aquellas mercancías cuya indefinida permanencia en los puntos de producción ofreciese riesgo ó originase perjuicios de cuantía; y finalmente porque, aunque en menor escala existen medios de transporte sustitutos por el momento de los ferrocarriles, cuya acertada combinación y contratación por los particulares evitaría que el paro fuese absoluto.

Aunque el problema es de carácter puramente gubernamental, y la Cámara de Comercio, atendiendo á la neutralidad de su régimen y función, ni ha formado ni puede formar juicio concreto acerca de las causas determinantes del conflicto entre las Compañías y sus obreros, limitándose en tal concepto su posible acción á influir en los promovedores del paro que éste no se verifique, gestión exclusivamente amistosa que por lo que se refiere á la sección ferroviaria de Navarra hubiera resultado de mayor utilidad, toda vez que el acuerdo de ir á la huelga obedece á motivos de solidaridad respecto de sus iniciadores, esta Corporación no podía considerarlo con indiferencia ya que afecta por modo principal á la buena marcha de las transacciones mercantiles é industriales, cuya normalidad forzosa é irremediablemente se ha de interrumpir en virtud de los principios generales, de orden económico, puesto que la difusión del comercio y el aumento de la industria reconocen cabalmente como causa eficiente la preexistencia de medios seguros y rápidos de comunicación, sin los cuales, y mucho menos de un modo pensado y transitorio, es imposible su desarrollo voluntario.

Por ello y sin perjuicio de adoptar otras determinaciones á medida que fueran necesarias, la Cámara de Comercio,

reiterando su adhesión á la legalidad, se ha ofrecido incondicionalmente al Gobierno en la persona de su digno representante en Navarra para todo aquello que se halle dentro de su peculiar esfera, ha nombrado una comisión permanente que estudie la huelga en su aspecto práctico y proponga soluciones convenientes en los casos que relativamente á los intereses mercantiles puedan presentarse; ha formado y puesto á disposición de la autoridad civil una relación de los carros y animales de arrastre matriculados en la industria de transportes y en todo momento irá complicada y apoyará hasta donde alcancen sus medios, las reclamaciones y requerimientos de los elementos cuya defensa le está especialmente encomendada por las leyes.

Es de presumir que el conflicto llegará á solucionarse antes de revestir carácter agudo y peligroso; más por si así no fuera, no sobra procurar la publicidad de algunas prevenciones y noticias elementales, cuya conveniencia es notoria especialmente para aquellos que no se hallan penetrados de las consecuencias inmediatas del paro. En este sentir, la Cámara de Comercio formula los siguientes ruegos y advertencias:

- 1.º Desde el día 8 de Octubre se paralizará con toda probabilidad el movimiento ordinario de trenes, y la Compañía del Norte seguramente se regará á garantizar la recepción y transporte de mercancías, eximiéndose de responsabilidad á virtud de fuerza mayor.
- 2.º Los industriales y transportadores que tuviesen productos á la espera de embarque en las estaciones comprendidas entre Castellón y Alsasua, deberán aprovechar los días que resten hasta el 8 para facturarlos á su destino y si creyeren de tiempo al efecto, retirarlos en las mejores condiciones, evitando su aglomeración y las averías y deterioros consiguientes.
- 3.º Los industriales y transportadores harán bien en suspender sus envíos y pedidos desde la citada fecha hasta que se restablezca la normalidad, á fin de evitarse perjuicios comercialmente mayores que los que son natural consecuencia del paro, teniendo presente que la huelga deja en suspenso la responsabilidad de las Compañías respecto de los cargamentos que se les confíen.
- 4.º Aquellos á quienes el retardo ó la paralización ocasione daños irreparables, podrán ponerse de acuerdo con los transportadores de su respectiva comarca para la colocación de sus productos en los mercados más próximos á los puntos de su residencia. La Cámara de Comercio facilitará á los que con tal objeto lo soliciten, una relación de los medios de transporte utilizables en cada caso.
- 5.º Todos los elementos productores é intermediarios, pero singularmente los que se dedican á la industria de transportes y á la revista de combustibles de primera necesidad, deberán sudar fielmente las disposiciones que adopten las autoridades y facilitar dentro de su esfera el ordenado cumplimiento de las mismas.
- 6.º Recomendamos á la Cámara que se denuncien las maquinaciones que pudieran ponerse en juego al amparo de la normalidad para introducir aumentos injustificados ó exorbitantes en el precio de las subsistencias.
- Con las precedentes instrucciones estima cumplidos esta Corporación sus deberes tutelares y se congratara de que su publicidad contribuya á disminuir, ya que no á evitar por completo los efectos dañosos de la huelga.
- 7.º Pamplona 3 de Octubre de 1912.—P. el Presidente, Angel Artola.—El Secretario, Angel Lazcano Garcia.

El Centenario de Cádiz

Se ha celebrado en Cádiz el banquete organizado en honor de las misiones A. M. E. A.

A los postres, el ministro de Estado, pronunció un elocuente discurso, haciendo votos por la prosperidad y buena unión de España y América.

Los representantes del Perú y Portugal, brindaron por la salud de don Alfonso.

Terminado el banquete, se organizó la procesión cívica, á la que asistieron los ministros, diplomáticos, representantes americanos y de otras naciones europeas, corporaciones y numeroso público.

Indulto

El órgano oficial del Gobierno, en su número de hoy, inserta una R. O. concediendo el indulto por el resto de la pena que les queda por extinguir, á todos los encarcelados de Ceuta, que se hallen en el cuarto período y hubiesen sido propuestos por el Patronato, siempre que con posterioridad á dicho propuesta, no haya vuelto á incurrir en la comisión de nuevos delitos.

De la región

Alava

Vitoria 3 (9 noche).

Buenas impresiones

El Alcalde señor Ame Quirga hablando esta mañana con los periodistas nos ha manifestado que está excelentemente impresionado con respecto al asunto de los nuevos cuarteles.

Créese que se solucionará el acuerdo de conformidad con los deseos é intereses de Vitoria.

Una visita

El prelado de la diócesis Dr. Codena y E. eta ha visitado hoy el Seminario recibiendo inefectivas muestras de consideración y afecto.

Concurso Agrícola

Terminadas las sesiones del Concurso agrícola, se han distribuido los premios en el mismo anunciado, celebrándose el acto con toda solemnidad.

Lo de las aguas

El pleito de la traida de aguas á esta población tiende á enredarse cada vez más.

El señor Olloza presentará en la próxima sesión una interesante moción sobre el asunto.

El corresponsal.

Vizcaya

Bilbao 3 (10 noche).

Un incendio

En los astilleros del Nervión se ha desarrollado esta mañana un pequeño incendio que se estima ha sido casual.

Las autoridades de Desierto se han presentado enseguida en el lugar del suceso.

Las pérdidas son de escasa importancia.

Los retiros para obreros

En la Diputación se ha reunido la ponencia que entienda en el proyecto de retiros para obreros con objeto de formular dictámen.

Estímase que será en un todo favorable al primitivo proyecto.

Regreso de comisionados

Han regresado de Madrid, donde han asistido á las deliberaciones del Congreso socialista, el diputado provincial señor Prieto y el concejal don Facundo Perezaga.

Los comisionados convocarán en breve á una reunión para dar cuenta del desempeño de su misión.

Allendesalazar

El señor Allendesalazar ha aceptado la invitación formulada por el Círculo Conservador para dar una conferencia en los salones del mismo en el próximo invierno.

Se espera con interés el desarrollo de esta conferencia.

El corresponsal.

Guipúzcoa

San Sebastian 3 (10 noche).

El tiempo y la pesca

Hay hemos disfrutado de un tiempo benéfico.

Los vapores pesqueros entraron en el puerto las siguientes cantidades de pescado:

- 1.100 kilos de merluza, que se venderon de 2 25 á 2 65 pesetas el kilo.
 - 700 de pescadilla, de 0 95 á 1 10.
 - 600 de liti, de 1 85 á 2 10
 - 50 de lenguados, de 4 95 á 5 70.
- Sport vasco**
- En el frontón Moderno han jugado esta tarde Larrañaga y Errezabal, contra Arzamendi y Aramburu.
- El partido careció de interés, debido á que los primeros se lo llevaron de calle, mientras sus contrarios llegaban á duros penas al tanto 27.

De regatas

Hoy por la mañana se ha corrido en la bahía de la Corcha la 7.ª prueba de las regatas de «vagalabundos».

Ganó el primer premio el balandro «Isabilla» que era patronado por los señores Peña y Tutor.

Mañana se correrá la última prueba, dándose por terminado el período de regatas de la temporada.

Ante la huelga

Medidas de previsión

En el despacho del gobernador civil se han reunido hoy bajo la presidencia de esta autoridad, el gobernador militar, alcalde, presidente de la Diputación y jefe de miqueletes, para cambiar impresiones sobre las medidas de previsión que eran de necesidad adoptar á fin de evitar las contingencias que pudieran sobrevenir de la huelga de ferroviarios.

Terminada esta reunión hablamos con el gobernador civil, el cual nos manifestó que consideraba ya garantido en absoluto el orden y la provisión de subsistencias.

Ferrovios á filas

Cumpliendo órdenes del Ministerio de la Guerra, se ha formado hoy con toda urgencia una relación de ferroviarios excedentes de cupo y en situación de reserva pertenecientes á los reemplazos de 1907 á 1911, de esta provincia.

El total de ellos pasa de un centenar, entre los que se encuentran 23 maquinistas.

Por la tarde salieron varios oficiales del ejército para Irún, Tolosa, Bessain y otros puntos donde existe mayor número de ferroviarios, con el fin de cumplimentar aquella orden.

A los interesados se les leía la citación, se les obligaba á firmar el enterado y se les participaba que en el mismo momento de declararse la huelga deberían presentarse ante la autoridad militar de sus respectivas residencias, por que en caso contrario se les perseguiría como desertores.

Como distintivo de su nueva condición militar se les colocaba á los ferroviarios comprendidos en la relación al efecto formada, un brazalete de bayeta encarnada.

Todos ellos han prestado hoy el servicio con los nuevos distintivos.

Los ferroviarios no pueden ocultar el disgusto que les ha producido la terminante orden militar de referencia.

Accidente de trabajo

En la fábrica Papelera de Cegama ha ocurrido hoy una sensible desgracia.

Un obrero que en la misma trabajaba llamado Nemesio Mercurio y Aramburu, de 48 años, tuvo la desgracia de ser cogido por una máquina, la cual le produjo lesiones de tanta consideración que el infeliz obrero murió casi instantáneamente.

El Juzgado se constituyó en el lugar del triste suceso.

El corresponsal.

Barcelona

Barcelona 3 (20, 40)

Las mancomunidades

El diputado regionalista señor Cambó ha hecho declaraciones interesantes á un periodista de «La Depeche» de To-

losa, acerca del problema de las mancomunidades.

Dice Cambó en esas declaraciones que los regionalistas están avisados de cuanto se está tramando para hacer fracasar en el Senado el problema de las mancomunidades, pero que ellos están dispuestos á hablar claro en las Cortes sin prestar atención á ningún género de consideraciones.

Eso no se opondrá á que se discutan y aprueben antes los presupuestos dado lo perentorio del plazo en que ha de satisfacerse esa exigencia legal, pero pasado éste exigirán el derecho de prelación sobre los demás proyectos y si el gobierno lo diera por retirado, los diputados y senadores regionalistas lo reproducirán diariamente por medio de diferentes proposiciones de ley.

Estas declaraciones están siendo comentadísimas, pues vienen á demostrar que los catalanistas creen llegada la hora de batirse á la desesperada.

Temporal de lluvias

En toda la región catalana se ha desarrollado un gran temporal de lluvias.

En algunos sitios las lluvias han producido daños.

El general Castellví

Ha llegado de Tarragona confiriendo con el capitán general, el general don Luis Castellví.

Mañana regresará á Tarragona.

MASANA

De provincias

Lo del cañonero portugués

Huelva.—El consul de Portugal en esta capital ha recibido encargo de su gobierno de abrir una información sobre el incidente ocurrido días pasados en estas aguas entre un cañonero portugués y dos lanchas pesqueras españolas.

Se estima que esta orden es consecuencia de alguna reclamación formulada por el gobierno español.

Contra un semanario

Oviedo.—Los vendedores de periódicos instigados por los elementos radicales continúan declarando el boicoteo contra el semanario conservador «Nosotros».

El próximo domingo será vendido este por socios de la Juventud conservadora.

Revista de fuerzas

Valencia.—El Capitán general ha revistado en el campamento de Paterna dos regimientos de Artillería montada. Después han desfilado por las principales calles de Valencia.

Regreso del gobernador

Sevilla.—Ha regresado de Coruña el gobernador civil de la provincia señor Sanchez Anido, posesionándose enseguida del cargo.

Una protesta

Tenerife.—Los conservadores han organizado una manifestación pidiendo se proclame diputado al Conde de Torepando.

BOLSA DE MADRID

Cotización oficial comparada

	Día 2	Día 3
Deuda perpetua á por 100		
Interior	84'05	84'31
Idem id. pesqueros.	84'50	84'85
Idem fin próximo	03'00	03'00
Deuda amortizable 5 por 100	101'25	101'00
Amortizable nuevo	94'50	94'60
Acciones del Banco de España	448'50	449'00
Id. de la Compañía Arrendataria de Tabacos.	288'50	288'50
Azucareras preferentes	43'00	43'25
Id. ordinarias	15'00	15'00
Obligaciones	82'00	82'00
Banco Español del Rio de la Plata	467'25	467'50
Cambios sobre Paris (tanto por ciento)	5'65	5'70
Id. Londres (pesetas por libra esterlina)	26'69	26'70
Paris, exterior español	94'50	94'60

EL CORRO

Después de la hora oficial para las operaciones de Bolsa, se han hecho varias en el Corro cotizándose el interior á 84'30 el idem fin próximo á 84'31; los francos á 5'70; las libras á 26'71; el amortizable á 101'60

ENCHETA.

De sociedad

INDISCRECIONES

—Y dices que no volverá él por aquí? —No, creo que eso es ya cosa perdida. Hubo muchos deseos de arreglo, se cruzaron en el camino intermediarios, pero parece que las gestiones no han dado el resultado deseado.

—Y de otras cosas, ¿sabes algo? —Como no quieras que te habie de un carño que se está tejendo entre dos jóvenes navarros en lejanas tierras... —¿Mar de por medio? —Efectivamente.

—Pues entonces ya sé de qué se trata. Son, una hermosa rubia de ojos azules que habita en un pueblo de la ribera y un distinguido médico oriundo de la provincia. ¿No? —¿Cómo lo sabes? —Porque me lo he figurado, dado algunos indicios que tenía.

—Pues ellos son; y añaden mis noticias que vendrán á la Península con los padres de ella, para instalarse en Zaragoza. —¿De veras? —Así me lo han asegurado.

Sport vasco

En «Euskal-Jai»

Contendieron ayer tarde Aramendi y Lesaca, azules, contra Murillo y Marquina, rojos, y el partido fué de lo más interesante y competido que se ha dado en la temporada.

De salida se cotizaron las apuestas á la par y al colocarse los de la faja celeste en 4 juegos por 1, el momio llegó á ser hasta 16 á 4.

Sobrevino la igualada á 4 juegos, con lo que la cotización volvió á su estado

primitivo y nuevamente salieron por delante Lesaca y Aramendia, obligando a la "cátedra" a que tirase materialmente por ellos el dinero.

Pape y Marquinez igualaron a sus adversarios en el juego sexto, y se apuntaron el inmediato.

Huelga hacer constar el desconcierto que causó en las filas, vocando los corredores el dinero con un notable agio, por los rojos.

Se igualaron a 7; volvieron a igualarse a 8 y el noveno y último juego, se lo apuntaron, no sin pasar sus correspondientes fatigas, Aramendia y Lesaca.

La tarde fué, pues, de primera para los "chaps", que llevan una buena temporada porque los partidos de "hules" se vienen sucediendo.

Los jugadores desarrollaron todos, en general, una labor muy meritoria, aunque esto no quiere decir que también los cuatro y sin excepción, dejaron de tener momentos de indecisión y decadencia.

K CHETE.

En la Audiencia

Sumarios

Pamplona.—Contra J. M. C., por detención arbitraria; por muerte casual, sin proceso; por incendio, id.

Tudela.—Por estafa, id.

Estella.—Por injurias a la autoridad, sin proceso; por daños, id.

Tafalla.—Por estafa, id.; contra J. L., por homicidio.

Señalamiento

Tafalla.—Juicio oral ante el tribunal del Jurado de la causa seguida contra Francisco Uibarrena por homicidio por imprudencia. Defensor señor Andrés; procurador señor Arés de Parga; declararán seis testigos.

Navarra hace 30 años

EL ECO DE NAVARRA
del 4 de Octubre de 1882

Mañana se cumple el primer aniversario del fallecimiento de don Carlos Alvarez y Sierra.

Hoy es día de fiesta nacional con motivo de ser el Santo del Rey don Francisco de Asís.

Habrá recepción en Capitanía y gran parada militar por la tarde.

En San Sebastian, donde se encontraba en uso de licencia, ha fallecido el juez de 1.ª Instancia de Añiz don Emilio Escudero, hermano político de don Enrique Larrañzar.

El Ayuntamiento de Vitoria ha suscrito el proyecto del ferrocarril Durango-Estella-Vitoria.

En San Sebastian ha fallecido la esposa del general en jefe del Ejército del Norte Excmo. Sr. D. Fernando de Quesada, marqués de Miravalles.

Se encuentra en esta ciudad nuestro paisano el beneficiado de la Catedral de Palencia don Juan Alfonso; y de veraneo han regresado el general Alvarez Maldonado; don Manuel Echeverría, don Nazario Carrizuri y don Salvador Castilla.

GACETILLAS

Ayer a las cinco de la tarde fué conducido al cementerio el cadáver del prestigioso exaltado don José Obanos Iñárriz, en cuyo fúnebre acto quedó evidentemente demostrado el cariño y respeto que se le profesaba.

En el cortejo fúnebre iban los parientes, una comisión del Banco de España y otras muchas distinguidas personas de relieve y posición social.

Hoy a las once de la mañana se celebrarán en la parroquia de San Nicolás los funerales en sufragio del alma del respetable finado; los que seguramente han de verse muy concurridos.

También podrán aplicarse en sufragio de su alma todas las misas que hoy se celebren en las cinco parroquias y conventos de esta capital y extramuros.

En breve será pedida la mano de la hermosa señorita Antonia Velasco, marquesa de Villa Antonia, para el ilustrado capitán de Estado Mayor don Ramiro Ota, hijo de nuestro respetable amigo el digno magistrado de esta Audiencia don Marcelino.

Efectuará la petición la madre del novio doña Julia Navascués, en las posesiones que la familia de la novia posee en Calatayud.

Entre los futuros esposos se han cruzado con tal motivo vistosos regalos.

Les felicitamos por adelantado.

El pasado día 1.º se cumplió un año desde el fallecimiento de la respetable y virtuosa señora doña Modesta Marco y Urroz, viuda de don Fermín Garjón, dama de muchas virtudes, que gozaba de generales simpatías.

Al cumplir esta fecha, renovamos nuestro sentido pésame a sus hijos don Mariano y don Joaquín, así como al resto de su distinguida familia.

Todas las misas que hoy se celebran en la Catedral, parroquias y demás iglesias y conventos de esta ciudad y extramuros, podrán ser aplicadas en sufragio del alma de la finada (que en paz descanse).

Ayer se repartieron entre los señores concejales los bonos del legado del señor Aznarain (q. e. p. d.) a fin de que estos los repartieran entre los pobres.

La cantidad que se destina a este objeto, será distribuida en bonos de dos pesetas, en el día de hoy, en que se celebra la fiesta onomástica del finado.

El Batallón del Regimiento de Infantería de América que guarnece Estella, ha recibido orden de estar preparado para salir al primer aviso al punto que se le destine en vista de las actuales circunstancias.

En la estación de Tafalla se han recibido también las órdenes oportunas para que se forme el tren militar, con objeto de que, si llegara el caso, embarque allí el mencionado Batallón.

A última hora de la noche oímos por conducto fidedigno, que dicho batallón sale hoy a las cinco de la mañana para Legarda a las siete, donde tomará la fuerza el primer rancho y hacer su entrada en esta población sobre las siete de la tarde.

Completando la precedente noticia, sabemos que los regimientos de América y Constitución están preparados para salir al primer aviso.

Ayer en el Convento de Madres Ursulinas de Jesús celebróse reunión de la Junta directiva de la excelente institución Escuelas de Nazareth, que con tanto éxito ha venido funcionando en Pamplona durante los últimos inviernos.

Según nuestras noticias, en la mencionada reunión se acordó abrir desde luego el curso actual en la mencionada Escuela bajo las mismas condiciones que los anteriores.

En el benéfico Asilo del Niño Jesús hubo acogidos por término medio durante el pasado mes de Septiembre 206 niños, 203 niñas y 236 criaturas en lactancia.

Estos datos demuestran bien a las claras la importancia de tan simpática institución, digna por todos los conceptos de que se le presten todos los recursos que necesita para su desenvolvimiento.

Hoy comienzan en la Audiencia los juicios por Jurados correspondientes al período judicial de Tafalla.

Hoy solo dos causas señaladas: una por homicidio por imprudencia y la otra por detención ilegal.

Para indicar la norma general a que debe ajustarse el viciculator en la elaboración de vinos del presente año, la Diputación ha acordado se ren sobre este punto, y como final de los servicios de la Semana Vinícola, cinco conferencias en los siguientes puntos:

Día 6, Sangüesa; día 7, Tafalla; día 8, Tudela; día 9, Puente la Reina y el día 10 en Estella.

Tendrán lugar estas conferencias a las siete de la tarde de cada día en el Salón de actos de la Casa Consistorial, y será el encargado de darlas el director del servicio agrícola provincial.

En Avila ha fallecido, víctima de rápida enfermedad, el ilustrado capitán de Administración señor Boneta, hijo de nuestro amigo don Dionisio, rico comerciante y propietario de Peralta.

Descanse en paz su alma y reciba toda su desconsolada familia nuestro sentido pésame.

La Juventud Conservadora de Navarra ha recibido un telegrama de gracias de los Reyes contestando al sentido pésame que dicha entidad le dirigió con motivo del fallecimiento de la malograda infanta doña María Teresa (q. e. e. g.)

Según nos comunican de Val de Izarba, ha empezado en aquella comarca la vendimia en muy buenas condiciones.

De un colega de Zaragoza:

«En la secretaría de la Universidad se han recibido los títulos siguientes:

De licenciados en Derecho: Don Pablo de Azcárate, don Doroteo Muñoz y don Pablo Chispull.

De licenciados en Medicina: Don Victoriano Salano y don Miguel Echevarría.

—El día 7 del actual, a las diez y media de la mañana y en la escuela de párvulos de la calle de San Agustín, darán principio los ejercicios de oposiciones a escuelas de niñas vacantes en este distrito universitario.

Hoy celebra su fiesta onomástica nuestro querido y distinguido amigo el bizarro general de brigada don Francisco Cirujeda y Cirujeda.

Le felicitamos sinceramente.

Noticias oficiales recibidas de Viana dan cuenta de que el automóvil de la matrícula de San Sebastián número 750 arrolló días pasados a un niño de 8 años anillado Carriñanos, que con otro se hallaba jugando en la carretera.

El accidente fué realmente inevitable, pues el chofer hizo cuanto humanamente pudo por evitar el atropello.

El niño de referencia sufrió dos heridas de importancia en la cabeza, producidas por un guarda-barro.

Ha sido nombrado profesor del Seminario Conciliar de esta capital en la vacante producida por el Sr. Climent, el joven presbítero de Huarte don Juan Sarrazin.

Le enviamos nuestra enhorabuena.

En el año actual ha acordado la Diputación tengan lugar prácticas de vinificación en Ludosa, Los Arcos, Tafalla, Añiz y Lumbier. Se señalan para estas prácticas los referidos pueblos por la situación especial de los mismos y por haberlo solicitado.

Consistrán estas prácticas en la elaboración racional en bodega de un particular de vino del país. Para esto se pondrá esa bodega a disposición del Capataz bodeguero encargado de las prácticas, quien preparará las vasijas vinarias y dirigirá las vendimias y fermentación hasta encubar el vino.

De viajes.—De San Juan de Luz han regresado el ex alcalde de esta capital don Juan Pedro Arraiza y su distinguida familia.

—De San Sebastian ha regresado la distinguida señora doña Dolores Iñarra, viuda de Miranda.

—Ha regresado de Peña la distinguida señora doña María Luisa Gonzalez Ansedá de E.fo.

—Encuéntrese en San Sebastian el distinguido joven don José Domínguez.

—De San Juan de Luz ha llegado el concejal de este Ayuntamiento don Alfonso Gaztelu con su distinguida familia.

—Ha marchado a Sangüesa don José Iturbide.

—Encuéntrese en San Sebastian el diputado foral por Estella don Francisco Morituz.

—Ha marchado de París a Estella nuestro ilustrado colaborador don Andrés Monreal Jaén.

—De San Juan de Luz ha regresado el concejal de este Ayuntamiento don Javier Arraiza y Baleztena.

—Ha llegado de San Sebastian la distinguida señora doña Maravillas Iurita de Azcárate.

—Ha marchado a Azagra don Demetrio Lerga con su joven esposa.

—Han regresado de San Juan de Luz don Joaquín Elio y su bella hermana Dolores.

—Ha llegado a Pamplona el distinguido joven don Francisco Javier Iturbide.

—Ha marchado a Logroño don José Aldasoro.

—Han regresado a Zaragoza los marqueses de la Granja de Samaniego.

—Ha regresado a Pamplona don Virgilio Sagués.

—Ha marchado a Lodosa don Isidro Gastón.

—A Madrid don Luis Irizoz.

—A Valencia el joven oficial de la guardia civil don Ricardo Macarrón y Piudo.

—A Burjate don Escolástico Fernandez.

—A Burgos don Anselmo Gonzalez.

—A Egularreta el limo. Sr. Provincial de esta diócesis.

—De su viaje de boda ha llegado a esta ciudad el ilustrado capitán de Infantería don Crispulo Moracho, con su elegante esposa doña María Teresa Navazo.

—Ha regresado de Espinal doña María Irisarri de Logroño.

—Ha regresado de los baños de Fitero a Tudela el concejal de aquel Ayuntamiento don Aurelio Sagastibeiza.

Ha sido nombrado presidente de la sociedad comunitaria de Peralta don Matías Gendulain.

Le felicitamos.

El Instituto de Reformas Sociales, atendiendo a las indicaciones de diversas entidades interesadas en la información sobre condiciones del trabajo en las panderías, ha acordado prorrogar el plazo señalado para realizarla, que terminaba el 30 de Septiembre, hasta el 15 de Octubre.

En cuanto a las peticiones formuladas respecto a la práctica de la información oral, se comunicará oportunamente el acuerdo del Instituto.

Los que deseen interrogatorios para la información, pueden solicitarlos del Delegado del Instituto en la Región, Coto 5, Zaragoza.

En Navascués ha fallecido la bondadosísima señora doña Bibiana Zaba y Urzainqui, viuda de don Juan José Arana.

El vecindario todo ha sentido muy de veras esta desgracia que le ha arrebatado una eficaz protectora, que a su insuperable caridad unía singulares rasgos de filantropía, como el que recientemente llevó a cabo costeando importantes reformas en aquella Iglesia parroquial.

Su cadáver fué conducido al cementerio de Zaragoza, donde recibirá sepultura en el panteón de la familia.

A toda ella expresamos en estas líneas nuestro sentido pésame.

El treg mixto que, procedente de la ribera tiene su llegada a esta capital a las 8.47 de la noche quedó ayer parado en el kilómetro 151 entre las estaciones de Garinosa y Carrascal a consecuencia de una avería que sufrió la locomotora.

Por esta causa ni pudo pasar el tren rápido de la misma procedencia ni se dio salida en cerca de dos horas al tren mixto que procedente de Aizasua llegó aquí a las ocho de la noche.

Una vez que salió este último tren, realizó la maniobra que el caso requería.

Condujo a la estación de Carrascal el tren parado en mitad del camino, para que dejase paso al rápido, y en él debieron de venir los viajeros del mixto.

A las doce de la noche subieron a Pamplona los viajeros del tren rápido, que debían de haber llegado a las 9.35.

A nuestro paisano el ilustrado primer teniente que fué del Regimiento de América, hoy de guarnición en Melilla, don Juan Gomez y Perez de Munain, se le ha otorgado una cruz del Mérito Militar con distintivo blanco.

Por ello le felicitamos.

El Cine Beñoch se vio ayer muy animado en las dos sesiones celebradas.

Con objeto de preparar un soberbio programa para el sábado, hoy no se celebrarán en este cine las sesiones acostumbradas.

En el Seminario Pontificio de Zaragoza ha obtenido un premio de honor en el tratado «De Sacramentis», Teología Dogmática, y un «excoésis» en Exegesis, Sagrada Escritura, nuestro querido amigo el estudioso alumno navarro don Primitivo Lasa.

Reciba nuestra cordial enhorabuena por tan brillante triunfo.

—A Madrid don Luis Irizoz.

—A Valencia el joven oficial de la guardia civil don Ricardo Macarrón y Piudo.

—A Burjate don Escolástico Fernandez.

—A Burgos don Anselmo Gonzalez.

—A Egularreta el limo. Sr. Provincial de esta diócesis.

—De su viaje de boda ha llegado a esta ciudad el ilustrado capitán de Infantería don Crispulo Moracho, con su elegante esposa doña María Teresa Navazo.

—Ha regresado de Espinal doña María Irisarri de Logroño.

—Ha regresado de los baños de Fitero a Tudela el concejal de aquel Ayuntamiento don Aurelio Sagastibeiza.

Ha sido nombrado presidente de la sociedad comunitaria de Peralta don Matías Gendulain.

Le felicitamos.

El Instituto de Reformas Sociales, atendiendo a las indicaciones de diversas entidades interesadas en la información sobre condiciones del trabajo en las panderías, ha acordado prorrogar el plazo señalado para realizarla, que terminaba el 30 de Septiembre, hasta el 15 de Octubre.

En cuanto a las peticiones formuladas respecto a la práctica de la información oral, se comunicará oportunamente el acuerdo del Instituto.

Los que deseen interrogatorios para la información, pueden solicitarlos del Delegado del Instituto en la Región, Coto 5, Zaragoza.

En Navascués ha fallecido la bondadosísima señora doña Bibiana Zaba y Urzainqui, viuda de don Juan José Arana.

El vecindario todo ha sentido muy de veras esta desgracia que le ha arrebatado una eficaz protectora, que a su insuperable caridad unía singulares rasgos de filantropía, como el que recientemente llevó a cabo costeando importantes reformas en aquella Iglesia parroquial.

Su cadáver fué conducido al cementerio de Zaragoza, donde recibirá sepultura en el panteón de la familia.

A toda ella expresamos en estas líneas nuestro sentido pésame.

El treg mixto que, procedente de la ribera tiene su llegada a esta capital a las 8.47 de la noche quedó ayer parado en el kilómetro 151 entre las estaciones de Garinosa y Carrascal a consecuencia de una avería que sufrió la locomotora.

Por esta causa ni pudo pasar el tren rápido de la misma procedencia ni se dio salida en cerca de dos horas al tren mixto que procedente de Aizasua llegó aquí a las ocho de la noche.

Una vez que salió este último tren, realizó la maniobra que el caso requería.

Condujo a la estación de Carrascal el tren parado en mitad del camino, para que dejase paso al rápido, y en él debieron de venir los viajeros del mixto.

A las doce de la noche subieron a Pamplona los viajeros del tren rápido, que debían de haber llegado a las 9.35.

A nuestro paisano el ilustrado primer teniente que fué del Regimiento de América, hoy de guarnición en Melilla, don Juan Gomez y Perez de Munain, se le ha otorgado una cruz del Mérito Militar con distintivo blanco.

Por ello le felicitamos.

El Cine Beñoch se vio ayer muy animado en las dos sesiones celebradas.

Con objeto de preparar un soberbio programa para el sábado, hoy no se celebrarán en este cine las sesiones acostumbradas.

En el Seminario Pontificio de Zaragoza ha obtenido un premio de honor en el tratado «De Sacramentis», Teología Dogmática, y un «excoésis» en Exegesis, Sagrada Escritura, nuestro querido amigo el estudioso alumno navarro don Primitivo Lasa.

Reciba nuestra cordial enhorabuena por tan brillante triunfo.

Convalecientes
Anémicos
Débiles
Inapetentes

TOMAD VINO ONA

DEL Dr. ARISTEGUI
QUE DA
SALUD VIGOR FUERZA

No es alcohólico ni está alcoholidado

Comunican de Aizasua que en el kilómetro 27 de la carretera general, cerca de las ventas de Arraiza, fué arrollado días pasados por un automóvil el vecino Francisco Irizoz y Erviti, el cual a consecuencia de las lesiones recibidas falleció a las pocas horas de ocurrir el atropello.

El juzgado instruye el correspondiente sumario.

Anuncian la rectificación de sus respectivos catastros los Ayuntamientos de Aibar, Ansoain, Anué (valle), Araquil, Arriagañiti, Betelu, Burgete, Guirguilun, Goizeta, Leache, Lodosa, Oñate, San Adrián, San Martín de Uxá y Tudela.

Ayer mejoró mucho el tiempo, hasta el punto de que cesaron las borrascas y el sol lució esplendoroso.

Los paseos se vieron muy animados.

PRESTAMO: Se tomarán de 12 a 15.000 pesetas con garantía solidísima de hipoteca en Pamplona. Informará don Eduardo Lopez, Tejería núm. 26, piso 3.º 180-108

Cinema Actualidades.—No nos equivocamos ayer al augurar un éxito por la película titulada «Cuando el imperio del terror»; los prolongados salvas de aplausos nos dieron la razón.

Hoy serán estos mayores al presentarse la proyección de «El juego peligroso» de la celebrada casa Nordik.

No hay duda que la empresa del Cinema Actualidades se ha propuesto no decaer en sus éxitos crecientes y en ello encontrará el favorable aumento de su selecta concurrencia.

Convalecientes
Anémicos
Débiles
Inapetentes

TOMAD VINO ONA

DEL Dr. ARISTEGUI
QUE DA
SALUD VIGOR FUERZA

No es alcohólico ni está alcoholidado

Comunican de Aizasua que en el kilómetro 27 de la carretera general, cerca de las ventas de Arraiza, fué arrollado días pasados por un automóvil el vecino Francisco Irizoz y Erviti, el cual a consecuencia de las lesiones recibidas falleció a las pocas horas de ocurrir el atropello.

El juzgado instruye el correspondiente sumario.

Anuncian la rectificación de sus respectivos catastros los Ayuntamientos de Aibar, Ansoain, Anué (valle), Araquil, Arriagañiti, Betelu, Burgete, Guirguilun, Goizeta, Leache, Lodosa, Oñate, San Adrián, San Martín de Uxá y Tudela.

Ayer mejoró mucho el tiempo, hasta el punto de que cesaron las borrascas y el sol lució esplendoroso.

Los paseos se vieron muy animados.

PRESTAMO: Se tomarán de 12 a 15.000 pesetas con garantía solidísima de hipoteca en Pamplona. Informará don Eduardo Lopez, Tejería núm. 26, piso 3.º 180-108

Cinema Actualidades.—No nos equivocamos ayer al augurar un éxito por la película titulada «Cuando el imperio del terror»; los prolongados salvas de aplausos nos dieron la razón.

Hoy serán estos mayores al presentarse la proyección de «El juego peligroso» de la celebrada casa Nordik.

No hay duda que la empresa del Cinema Actualidades se ha propuesto no decaer en sus éxitos crecientes y en ello encontrará el favorable aumento de su selecta concurrencia.

Clinica Ortopédica de Bilbao

DIRECTOR M. SALAVERRI
Médico-Ortopédico de las Clínicas de Berlín y Viena



Hilario Galar, Pamplona
Antes del hatamanto

El auxiliar técnico de esta importante clínica, don Fermín Salaverri, solicitado por eminentes médicos de esta población tendrá su consulta en Pamplona (Clínica de los Doctores Huder y Ubagó), calle Mayor, número 99, los días 4 y 5 de Octubre próximo de diez a una de la mañana y de tres a cinco de la tarde y pueden acudir cuantos enfermos sufran de

HERNIAS

(QUEBRADURAS)

DEFORMIDADES DE LA ESPALDA y de las piernas, tumores blancos en las articulaciones, parálisis, etc., y cuantos deseen adquirir las

PIERNAS y BRAZOS ARTIFICIALES más sólidos y perfeccionados

En BILBAO: Gabinete Médico-Mecánico Gimnasia Ortopédica.—RAYOS X.—Cirujía Ortopédica
Calle VIUDA DE EPALZA (antes Estufa) número 6 1.º

Madrid 4 (3:05 madrugada.)
El viaje de Alfonso XIII

Paris.—Se asegura que con motivo del fallecimiento de la malograda infanta María Teresa, se ha aplazado indefinidamente el viaje anunciado de don Alfonso XIII a París para la imposición del Toisón a Mr. Fallieres.

MENCHETA.

Apertura de las Cortes
Madrid 4 (3:30 madrugada)
(URGENTE)

El señor Canaleja, ha manifestado que la «Gaceta» de hoy publicará un decreto convocando a la Cortes para el día 14 del presente mes y otro decreto ampliando los preceptos respecto a la ley de reclutamiento, ascendiendo a 12.500 los ferroviarios a filas.

En breve se publicará una circular del Fiscal Supremo acerca de la licitud de huelgas y actos de sabotaje.

MENCHETA.

Euskal-Jai

A las tres y media de la tarde.—Román y Echaz, azules; Abarrategui y Fernandez, rojos.

Segundo partido.—Moya y Oyarzábal, azules; Latasa y Yanguas, rojos.

Arriendo de yerbas

El día doce de los corrientes, a las tres de la tarde, se verificará en esta Sala Consistorial, la subasta de yerbas de las corralizas de este Municipio, bajo los precios y condiciones obrantes en esta secretaría.

Carcastillo 3 de Octubre de 1912.—El Alcalde Pr. sidente, Manuel Alfaro. 8-1

Pérdida

La persona que hubiese encontrado una cademita de plata con su medalla que se perdió el miércoles desde la calle de Zapestería al Paseo de Sarasua, puede entregársela en esta Administración y se le gratificará.

—1

Paja

Se venden en Lesche unos 26.784 kilogramos (dos mil arrobas).

Se ofrecen comodidades para consumirlas en cuartos próximos al pajar.

Informará Angel Ruiz, vecino de Leache. 6-4 p

Martillador

Con algún principio de fuerza, se necesita en el taller mecánico de herrería y herrería de Benigno Sanz, en Oñate.

Intitil presentarse sin buenas referencias. 4-4

Ama de cría

Se desea una con leche fresca para criar en su casa. Dirigirse en Iruzzun a don Alejandro Prieto. 4-3

Hace falta

oficial carretero en el taller de carruajes de José Antonio Arocera, en Azipitua (Guipuzcoa). Dirigirse a él. 8-4

Dependiente

Se necesita un dependiente de barbería que sepa su obligación, ganará buen sueldo y propinas en casa de don Francisco Bustini, Alfaro (Rioja). 4-4

Casa en Pamplona

En pública y extrajudicial subasta que se celebrará en esta ciudad a las doce horas del día 9 del presente mes en la notaría de don Juan Miguel Astiz, Martires de Cirauqui, 1.º, se vende la casa número 11 de la calle de Jesús (antes Pellicerías) de la misma ciudad.

Los títulos de propiedad y pliego de condiciones para la subasta se hallan de manifiesto en dicha notaría. 6-3

Todo el público

dice y es verdad, que para calzar sólido y económico para este invierno, no hay zapatería como las tres B B B.

San Saturnino, 16. 6-3

Vino de Valdizarbe

El propio cosechero verde vino fino de mesa, esmeradamente elaborado, sin yodo y tras güido en sus éppras.

Se servirá por botellas de cien litros, pías sultas, corchadas y vagon completo.

Para muestras, precios y condiciones de venta, al propietario Joaquín Armentariz, en Odonos. 15-7

CREDITO NAVARRO
SOCIEDAD ANÓNIMA FUNDADA EL AÑO 1884
Capital, 6.000.000 Ptas.

Compra y venta de Valores.—PRESTAMOS y CUENTAS DE CREDITO, con garantía de Fondo. Públicos, valores industriales ó firmas acreditadas.—DESCUENTOS de letras sobre plaza, de pagarés con garantía de firmas solventes, de imposiciones y bonos de posta.—Compra y venta de monedas de oro, billetes de Banco extranjeros y bonos de renta.—Préstamos hipotecarios.—Giros y negociaciones de letras.—Cuentas sobre España y otras naciones.—Admisión de valores españoles y extranjeros en sustrato.—Transferencias de fondos desde la Central a nuestras sucursales y vice-versa.

Imposiciones a plazo de un año y 1 1/2 por 100 anual.—Cuentas corrientes y depósitos a sustrato efectivos a la vista con interés de 2 por 100 anual.—Se maneja en todas las sucursales al mejor precio.

Cofres de alquiler

FUNDICION

y construcción de maquinaria

Hijo de F. Izaguirre

Talleres para maquinaria en general.—Montajes, instalaciones y reparaciones.
—Fundiciones en hierro y bronce.

Grandes existencias para la presente temporadas en prensas para uva.

TALLERES Y ALMACENES

Rochapea 28 y 30.—PAMPLONA.

Balneario de Belascoain (NAVARRA)

Reconocido sin competencia para las enfermedades artríticas (gota, reumatismo, &c.) Evita los cólicos del riñón é higado, expulsando los cálculos y arenillas.

BALNEARIO montado con arreglo a las modernas exigencias.—Temporada oficial 15 de Junio al 30 de Septiembre.

HOSPEDERIA a precios módicos para familias de posición modesta.

ITINERARIO.—En tren hasta Pamplona desde donde hay servicio de coches hasta el Balneario. —96

Ayuntamiento DE GALLIPIENZO
Venta de trigo

El día 6 del mes actual a las once de la mañana tendrá lugar en la Sala Consistorial de esta villa la subasta para la venta de unos 225 hectolitros (800 robos) de trigo bajo la postura y condiciones que se leerán en el acto.

Gallipienzo 1.º de Octubre de 1912.—El alcalde, P. S. O., Sabino Sola, secretario. 3-2

Cemento Portland «CANGREJO»

Cel hidráulica superior de Zumaya, peso superior de Tafalla. Precios limitados. Almacenes junto a la Estación del Norte y en Pamplona Nueva 127 junto a la Estación del Irati, Dionisio Berasain. 30-14

Oficiales de zapatero

Hacen falta para señora y caballero. Informará, José Izo, zapatero, Sangüesa. x 4 2

Para la vendimia

En sustitución del peso se emplean en las famadas bodegas de Rioja y Navarra el OENO-FOSFATO, pasando libremente la frontera y a Provincias Vascongadas sin que sean rechazados los vinos como empesados y con más brillantez que los que llevan peso.

«Dos céntimos por 1177 litros (cántarero).»

De venta en Tafalla, dirigirse a don Julio Oger.

Venta de estrujadoras con separador de escobajo, prensas, bombas y material vinícola en general de la casa MARMONIER de LYON. 10-6

Venta de ovejas

Se desea vender 100 ovejas para el pique. Dirigirse a la Junta de Abastos de Gallipienzo. 3-2

Pérdida

Quien hubiere encontrado una cademita con dos medallas y un crucifijo, que se perdió en la tarde del domingo, se servirá entregársela en la calle de C. Hierro, número 28, piso 2.º; y se le gratificará. 3-3 g

Yeso para las uvas

En la fábrica de Leces, en Tafalla, se vende yeso de la variedad mineralógica llamado «Español», especialmente elaborado para las uvas y de gran pureza química.

Los medios de pulverización mecánica que dispone dicha fábrica permiten obtener el yeso poco deshidratado y por lo tanto exento de sulfuro cálcico.

Precio del saco de 40 kilogramos, 250 pesetas. 8-5 (a)

SOCIEDAD ANÓNIMA «Besta-Jira»

Gran Restaurant.—VILLAVA
Parque, Skating, Tennis y otros recreos.

Desde el día 15 de Septiembre y por la sociedad «El Irati» se expedirán billetes especiales de ida y vuelta al precio de cincuenta céntimos.

La presentación del billete de ida dará el derecho de entrada a «BESTA-JIRA». Los señores que no presenten este billete de ida, satisfarán unince céntimos por la entrada.

Quedan suprimidas las tarjetas personales de los señores acil, nistas, que se servirán también presentar el billete del tranvia a su ingreso en «BESTA-JIRA». 30-11

Juan B. Arbona

MAYOR, 30.—TAFALLA (Navarra)

Libros y material de escuelas, objetos de escritorio, depósito de la «Biblioteca Jurídico-administrativa» de don Juan Buitista Catalá, abogado de Madrid y figurines de modas de todas las temporadas. 8-3 (a)

Garage

Se arrienda uno para automóvil con f.º de reparaciones, water cloase, agua y luz eléctrica.

Dirección Lázaro Berro, Zapatería, Pamplona. —57

Empleo

vacante en su casa, en cada pueblo español para señoría ó caballero con el sueldo de 150 pesetas mensuales. Marr villasos invenciones. Se necesitan dos viajeros para España. Enviar pedidos a Dirección Sociedad Franco Italiana, PORTO (Portugal). 9-5 (a)

Casa en venta

Se vende la casa núm. 58 de la calle Mayor, con espaciosa bodega y gran bodega.

Informarán en el piso tercero de la misma casa. —20

Pidase en todos los Casinos, Cafés y Establecimientos el especial
ANISADO "Las cadenas de Navarra, marca registrada."

Gran premio Exposición de Lyon 1909.—Diploma de honor Exposición de Marsella 1909.—Medalla de oro Exposición de París 1909.—Medalla de oro Exposición de Buenos Aires 1910.

Pablo Esparza, cosechero y exportador de vinos

VILLAVA (Navarra).—Teléfono número 14

76

AGUA DE LOECHES

Purgante y curativa

Antiparasitaria, antiacida, antistilica, antiescrofulosa, antituberculosa, y reconstituyente. Cincuenta y cuatro años de uso general. Siempre ha obtenido las más altas distinciones en cuantas Exposiciones ha concurrido y competencia con sus similares nacionales y extranjeras; en la de París de 1889, se le concedió el

Único gran diploma de honor

La **AGUA NATURAL DE LA MARGARITA EN LOECHES** usada convenientemente, ya sola, ya mezclada con infusión, de tila, manzanilla ó flor de malva con sus virtudes **antiséptica y depurativa** asegura LA SALUD A DOMICILIO y es insustituible para la curación de la **obesidad, diabetes, infartos del hígado, erisipela, catarros gástricos é intestinales, gota y reumatismo, isfllis, apendicitis y enfermedades propias de la mujer.**
 Su **ABUNDANTISIMO CAUDAL DE AGUA**, aumentado recientemente con las obras que acaban de hacerse, permite tener abierto un gran Establecimiento de Baños, único de esta clase de Aguas en España, donde se completa la curación a veces de la mo del agua en bebida.
 El Agua embotellada no pierde sus virtudes aunque se conserve largo tiempo. Los corchos de las botellas van sellados. Venta en todas las farmacias y droguerías, y en el Depósito Central.—Jardines, 15 bajos.—MADRID.

RIEGOS
 Instalaciones con motores eléctricos, gas pobre, gasolina, y vapor.
 Modernas bombas centrífugas y de todos sistemas.
 Molinos de viento.
 Norias modernas á brazo y caballería desde 20.000 á 170.000 litros de rendimiento por hora.
 Clientes de instalaciones hechas que pueden verlas funcionar.
 Elevación de aguas á los pueblos, tuberías, fuentes, etc., etc.
 Mangas, material á vapor y equipos completos de material de incendios.
 Venta á plazos.
CONSULTESE TODO PROYECTO.—SE ENVIAN GRATIS HERMOSOS CATALOGOS, PLANOS Y PRESUPUESTOS
GRANDES TALLERES DE CONSTRUCCIONES MECANICAS
FUNDICIÓN ARRIETA, PAMPLONA

SELECCIONADORAS
"MAROT"
 PARA CAJAS AGRICOLAS
 La mejor seleccionadora del mundo, 500 primeros premios, 40.000 vendidas. Más de 50 funcionando maravillosamente en Cajas navarras.
 Si existe mejor modelo se regala. Único punto de venta de la legítima «Marot.» Todos tamaños y precios.
 Nueva repartidora y sembradora «Exprex» de toda clase de abonos y granos. La mejor que existe, abona y siembra con asombrosa rapidez y uniformidad. Complete con todas y no adquieran otras sin verlas. La nueva Caja de Olite acaba de adquirirla.
 Modernas instalaciones de panadería.

Cosecheros de vino
 La fábrica de España más importante en prensas para uva.
 5.000 vendidas á todas las regiones. Jamás se rompen.
 Pisadoras, bombas de trasiego, mangas, filtros, etc., etc.
 Fábricas de chocolate. Más de 500 instalaciones hechas en España y Portugal.
 Serrerías. Molinos harineros.
 Construcciones metálicas. Envidados, columnas y material de edificios. Farolas, mercados, fuentes, etc., etc.
 Pidase este año el nuevo **Bravant** Jac. Complete con todas las marcas.

El Eco de Navarra
 se halla de venta en los puntos siguientes:
 En Madrid: Kiosco de don Patricio L...
 En San Sebastián: Librería de Hija de Aramburu
 En Vitoria: Kiosco de don Pedro Alonso, Plaza de Bilbao.
 En Logroño: don Carlos Gil, Mercado 45.
 En Zaragoza: Kiosco de don Antonio Guría, Plaza de la Constitución.
 En Tolosa: casa de Miguel García, Plaza de la Verdura.
 En Calahorra, don Julián Antoniazco, calle de suscripciones.
Institución St. Pierre
 11—Rue Triac, Bordeaux
 Es uno de los más antiguos y acreditados centros de enseñanza para el estudio del idioma francés, comercio, preparación á las escuelas de Industria y de Ingenieros químicos. Habitaciones confortables. Vida de familia. Pidase informes al Consulado de Navarra en Bordeaux.

Lean vds eso atentamente

Las Turbaciones de la Circulación

El Artrismo

Será un error muy grave creer que hubiera de emplear el **DEPURATIVO RICHELET**, cuando aparecen las manifestaciones externas (enfermedad de la piel) debidas á una invasión de humores en la sangre.
 El **DEPURATIVO RICHELET** posee una acción mucho más extendida. En efecto, da maravillosos resultados en todas las afecciones del aparato circulatorio, que sean esas afecciones debidas á las arterias que están menos flexibles ó á la sangre que se halla ya enferma. Su acción se hace sentir, particularmente en las personas que que tienen más de 45 á 50 años, cuando el corazón se hace menos vigoroso. Las arterias menos elásticas produciendo en este momento perturbaciones de la circulación, congestiones, entorpecimientos, comezónes, sofocaciones, hinchazón de los miembros, vértigos y síncope, pesades de cabeza, reumatismos, dolores de las articulaciones, jaquecas persistentes, gota, etc.) En una palabra, todas las manifestaciones de origen artrítico.
 En lo que toca á las mujeres llegadas á la edad crítica, suprime las turbaciones muchas veces gravísimas de este período difícil. No sabríamos recomendar demasiado á todas las personas que han padecido ya perturbaciones de la circulación, el uso casi constante del **DEPURATIVO RICHELET**.
 Un folleto, en lengua española, tratando de las enfermedades de la piel, ha de ser remitido gratuitamente, por los depositarios, á todas las personas que lo piden.
 Para obtener también gratuitamente ese folleto, basta dirigirse al señor
L. RICHELET, 13, rue Gambetta, en Sedan (Francia)

Depósito general: D. Francisco Loyarte, droguería, calle Loyola, 9, (esquina), San Sebastian.—Puntos de venta: Droguerías de don Valentin Marquina y sucesor de Jesús C. Castillo.—PAMPLONA.

Amor
ES Y SERÁ SIEMPRE LA MEJOR PASTA PARA LIMPIAR METALES

Balneario de Archena
 Reconocido sin competencia para las enfermedades artríticas y reumáticas, avariósicas, nerviosas y parasíticas, herpéticas y escrofulosas, y como auxiliar de las medicaciones mercurial, arsenical y yódica, y sobre todo es el medio más eficaz de los conocidos para la curación del reuma en todos sus formas.
TEMPORADA OFICIAL DE 15 DE AGOSTO A 15 DE NOVIEMBRE
 Grandes rebajas de trenes hasta el 15 de Septiembre en billetes de ida y vuelta en 2.ª y 3.ª clase.
 Este Balneario no deja que desear ningún servicio: Instalación hidrotérmica completa. Instituto de Mecanoterapia, Estufa de Desinfección, Telégrafos, Correos, Capilla, Gran Casino, Teatro-Cine (funcionan todas las noches.) Delicioso Parque y Mesa de Régimen todo el año. Castro magnífico Hoteles que hoy se hallan completamente reformados y al alcance de todas las fortunas, cuyos precios son (comprendiendo habitación, desayuno, almuerzo y comida con todo el servicio correspondiente): Gran Hotel de LAS TERMAS, desde 12 á 20 pesetas por día; Hotel LEVANTE desde 6'25 á 11 pesetas; Hotel MADRID desde 5'50 á 11 pesetas; Hotel LEON desde 4 á 7 pesetas. Todo bañista hospedado en alguno de estos cuatro Hoteles, tiene derecho á un descuento de 30 % en bono de 15 ó más baños, y 15 % sobre el precio de la habitación en 15 ó más días, y también hallarán grandes salones de recreo con entrada gratuita.
 Los coches ómnibus del Balneario se hallan en la estación á la llegada de todos los trenes.
AVISO MUY INTERESANTE.—Todo bañista, antes de ponerse en camino, debe solicitar noticias, prospectos, tarifas generales de precios, el itinerario de viaje y cuantos datos le interesen, que recibirá gratuitamente, dirigiéndose al dueño de los cuatro hoteles:
BASILIO IRURETA, BALNEARIO DE ARCHENA.—MURCIA (España.)

MOTORES DE GAS POBRE DE CONSTRUCCIÓN LA MÁS SENCILLA Y SÓLIDA.—MUY ECONÓMICOS.
 Motores «DIESEL»
Legítimos motores "OTTO,"
 INSTALACIONES DE BOMBAS, MOLINOS HARINEROS Y TODA CLASE DE MAQUINARIA.
 MAQUINARIA PARA HIELO ARTIFICIAL
RODOLFO RAU Paseo de Recoletos, 3 MADRID

PASTILLAS DEL Dr. Richards PARA EL ESTÓMAGO
 Dos después de cada comida conservan la salud, prolongan la vida. Pidase un frasco de muestra gratis á Dr. RICHARDS, Dyspepsia Tablet Association Box, 226, Nueva-York, U. S. A.
Chocolates y Cafés
Compañía Colonial
 TAPIOCAS Y THES
 8 recompensas industriales
 Depósito general, calle Mayor números 18 y 20, Madrid.

Docks Avicoles de France
 En toda España es ya conocido el asombroso resultado del ALIMENTO ACELERADOR de la postura de las gallinas. Todos los que tienen aves y quieren cojer diariamente abundancia de huevos en sus gallineros, den á sus gallinas este admirable producto.
 Y en el invierno que generalmente no ponen las gallinas, es muy hermoso ver que mientras el vecino recoge huevos, nosotros con el maravilloso invento, llenamos la cesta y los vendemos á muy alto precio.
 Esto es lo que se oye á los que emplean el ALIMENTO ACELERADOR.
 ¿Por qué no hacéis lo propio todos los que tenéis aves?
 Pedid sin pérdida de momento y vereis pronto el éxito grandioso.
 Cuesta: 3 kilos 7'50; 5 kilos 11'50; 10 kilos 21 pesetas estación de Valladolid.
 El transporte á estaciones lejanas cuesta: 8 kilos 1 peseta; 5 kilos 1'65; 10 kilos 3'20. Pedidos acompañando importe á LA REVISTA MERCANTIL.—VALLADOLID.

POLVOS DEL DR. SOUDRE
 Lo mejor para curar las enfermedades del estómago por antiguas que sean sea preparadas por M. Laudumley, Farmacéutico de Bayona; se venden en todas las buenas Farmacias.

Boletín Religioso
SANTORAL
 Día 4, viernes, San Francisco de Asis, confesor y fundador.—Nació San Francisco en Asia, en Italia, y en los primeros años de su juventud siguió la profesión de su padre, que era comerciante. Siempre fué inclinado á dar limosna, de cuya caridad, enojado su padre, le citó ante el Obispo para que hiciese renuncia de su legítima herencia, y Francisco no solo lo hizo, sino que, despojándose prontamente del vestido que tenía se lo entregó también para encomendarse enteramente al Padre Celestial. Retiróse á una ermita fuera de la ciudad, donde emprendió una vida muy austera y penitente, en compañía de algunos discípulos, deseados de imitar su santa vida, y con ellos fundó el Orden de los Frailes Menores, para quienes escribió su Regla, que fué aprobada por el Papa Inocencio III. Su vida puede decirse que fué un continuo ayuno, y el Señor le favoreció con la impresión de las cinco llagas. Abrasado en el divino amor, entregó placidamente su alma al Criador el día 4 de Octubre de 1226.
CULTOS
 Oficio de San Francisco de Asis, confesor, con rito doble mayor y color blanco.
 En la Catedral.—A las nueve horas menores y misa.
 A las tres y media vísperas, completas, rosario, misas y laudes.
 A las siete de la tarde rosario de los Escalvos.
 En San Saturnino.—De cinco de la tarde á siete se expondrá Su Divina Majestad en Cuarenta Horas.

setas con 50 d. pesetas por acción.
 La Agrícola 1.ª serie liberadas
 2.ª serie 15 d. pesetas por acción.
 Electrica Pamplonesa.
 La Vasco-Navarra, acciones 500 pesetas. 16 d. y b. pesetas por acción.
 Id. Id. liberadas
 La Actividad, acciones de 500 pesetas liberadas
 Acs. 250 ps. con 16 d. pes.
 Electrica Iruya, acciones de 500 pesetas.
 La Vasconia, acciones de 500 ps. con 25 d. d.º.
 Burlada y Belascosain, acciones de 500 pesetas.
 Electrica del Keiles, acciones de 500 pesetas.
 Electricista Tudelana, acciones de 100 pesetas.
 Electrica Industrial Española
 Acciones de 500 pesetas.
 Acciones de 500 pesetas.
 Obligaciones 5 d.º de 500 ps.
 La Industrial Sangüesa
 Acciones de 500 ps.
 Noria-Bombas-Lodosas, acciones de 500 pesetas.
 Argui-Orna, acciones de 500 pesetas.
 Sdad. Cementos Portland Acs. 1.ª y 2.ª serie de 500 ps.
 P.º de Abonos Químicos
 Acciones de 500 pesetas.
 El Iruya, acciones de 500 pesetas.
 Electrica-Lerin Luz y Agua Acs. serie A. B. C. D. y E.
 Compañía de Féculas
 Acs. de 500 pesetas.
 Minera de carbon Salinas

REGISTRO CIVIL.
 En el Registro municipal de esta ciudad se hicieron ayer las siguientes inscripciones:
 Nacimientos.—Varones, 1. Hembras, 1.
DEFUNCIONES
 Fermín Iruya, de 35 años, de Latasa-Ripa, Hospital civil.
 José Obanos, de 74 años, de Estella, San Ignacio, 4, 2.º.
MATRIMONIOS
 Ninguno.
EL TIEMPO
 Temperatura máxima de anteayer 22
 Id. mínima de ayer 11
 Altura barométrica á las nueve de ayer en milímetros 716'7
 Espacio recorrido por el viento en diehas 24 horas en kilómetros 194
MERCADO DE CEREALES
 28'13 litros (robo)
 Penetas
 Trigo 5'00
 Avena 2'20
 Cebada 2'40
 Maíz 3'85
 Girón 4'00

Pozos artesianos
 Sondeos en los pozos ordinarios para descubrir nuevas y abundantes corrientes de agua.
 Alumbramientos de aguas en poblaciones, Dehesas, Fábricas, etc., etc.
 Catálogos gratis á cuantos los soliciten.
IGNACIO RUIZ
 PLAZA MURCIANOS, 3, VALENCIA 15-15 p

TARJETA ANAGRAMA
 Remitido por «Giraldo» y dedicado á «Ninfa»
MARIA POLONIA VESID
 F. H.

PASATIEMPOS
Charada
 Remitida por «Un principiante» y dedicada á una lechera rubia.
 Es hermosa una «total» establecida en Pamplona; más hermosa es su lechera aunque el pejo á mí me toma. Fué mi novia siete veces, de un soldado algunas tres, y también con escribitas ha tenido algo que ver. Ya «primera terci-cuarta» la lechera de Teodoro y por más que se «tres-cuatro» ha de verse ella sin novio. Ya «segunda-tres» con cuatro, el que hablaríamos de nuevo pero al punto yo le dije: límpiate que estás de huevo.
Soluciones
 Día 28, Charada.—Espanto. Jeroglífico.—Grandezas. Hin remitido soluciones exactas: A la charada: «Ina», «Un principiante», «Uno que se peina con rayas», «Retrete», «Un pinche», «Un excojo del E.», «Un que se pasea por las ruedas» de Talala, «Gregorio Morte», «El Capitán Burdida» y «Flor Andaluza».
 Día 29, Charada.—Damasina. Jeroglífico.—Oprime. Han remitido soluciones exactas: A la charada: «Un pinche»
PRIMO DEL TOPE